
 

 

VERBALE N. 9 

RIUNIONE DELLA GIUNTA CAMERALE TENUTASI IL GIORNO 27 NOVEMBRE 

2019 

 

Il giorno 27 novembre 2019 alle ore 15,00 presso la sede camerale si è riunita, sotto 

la presidenza dell’Ing. Franco Bosi, la Giunta Camerale per la trattazione degli argomenti 

all’ordine del giorno, di cui all’avviso di convocazione prot. n. 19947 del 21.11.2019. 

 

Sono presenti i Signori: 

 

- Marialisa Boschetti      - Componente 

- Francesco Caracciolo     -       “ 

- Fabrizio Giannelli      -       “ 

- Stefano Greppi      -        “ 

- Giovanni Merlino      -        “ 

- Alberto Maccarini     -       “ 

- Renato Scarano      -       “ 

 

- Dott.ssa Paola Menghi     - Revisore dei Conti 

- Dott.Domenico Malena     -       “         “      “ 

 

Sono assenti i Signori: Renato Perversi (componente di Giunta) e la Dott.ssa 

Flaviana Pontiroli Pistoni (Revisore dei Conti). 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza. 

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 
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Il Presidente, constatato il numero legale degli intervenuti e richiamate le note agli 

atti di prot. n. 19947 del 21.11.2019 e n. 20261 del 26.11.2019, dà inizio alla lettura 

dell’ordine del giorno che risulta il seguente: 

1. Comunicazioni della Presidenza; 

2. Ratifica determinazione n. 10 del 7.11.2019 adottata d’urgenza dal Presidente della 

Giunta Camerale in merito a “Dal Comune alla UE – Le pari opportunità di accesso al 

lavoro e di realizzazione personale” a valere sul Bando di Regione Lombardia “La 

Lombardia è dei giovani” – Adesione al partenariato; 

3. Ratifica determinazione n. 11 del 13.11.2019 adottata d’urgenza dal Presidente della 

Giunta Camerale in merito a “Iniziative finanziate con l’incremento del 20% del Diritto 

Annuale”; 

4. Ratifica determinazione n. 12 del 19.11.2019 adottata d’urgenza dal Presidente della 

Giunta Camerale in merito a “Progetti approvati dal Fondo di Perequazione Unioncamere 

Italiana 2017/2018 – Attuazione e determinazioni conseguenti”; 

5. Ratifica determinazione n. 13 del 25.11.2019 adottata d’urgenza dal Presidente della 

Giunta Camerale in merito a “Modifiche Statuto Unioncamere Lombardia – 

Determinazioni in merito”; 

6. Delibera d’urgenza della Giunta Camerale con i poteri del Consiglio Camerale in merito a 

“Proposta di aumento del 20% del diritto annuale ex art. 18 comma 10 – L. 580/1993 e 

ss.mm.ii. – Adesione per il triennio 2020/2022 al programma di Unioncamere nel quadro 

delle politiche strategiche nazionali”; 

7. Proposta Preventivo dell’Ente camerale per l’esercizio 2020; 

8. Consiglio di Amministrazione dell’Azienda Speciale Paviasviluppo- Quinquennio 

2014/2019 – Sostituzione componente dimissionario; 

9. Disposizioni in materia di utilizzo dell’applicativo “Suap camerale” di Infocamere da 

parte dei Comuni della provincia per la gestione dello Sportello Unico delle Attività 

Produttive; 

10. Convenzione con il Comune di Voghera per l’erogazione di servizi certificativi e 

informativi alle imprese; 

11. Sala Contrattazione Merci di Mortara – Rinnovo Convenzione per la gestione – Anno 

2020; 

12. Prezzi medi dell’Annata Agraria 2018/2019. 
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DELIB. N. 77 TITOLO COMUNICAZIONI DELLA PRESIDENZA 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente  

Stefano Greppi Componente  Presente  

Alberto Maccarini Componente Presente  

Giovanni Merlino Componente Presente  

Renato Perversi Componente Assente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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1) Ricorso avverso il Decreto del Ministro dello Sviluppo Economico 16 febbraio 2018 

“Riduzione del numero delle Camere di Commercio mediante accorpamento, 

razionalizzazione delle sedi e del personale, a norma dell’articolo 3, comma 4, del Decreto 

Legislativo 25 novembre 216, n. 219”- Ordinanza del TAR Lazio n. 3531/2019 e 

successivi aggiornamenti in merito 

 

 

 

Il Presidente introduce l’argomento richiamando i contenuti della comunicazione n. 

1 del 16 ottobre u.s. e, in particolare, quanto riferito in merito all’Assemblea dei Presidenti -  

tenutasi a Treviso il 29 ottobre – ricordando che era previsto in apertura dei lavori, dopo la 

relazione del Presidente Sangalli, un intervento del Ministro dello Sviluppo Economico 

Stefano Patuanelli, al termine del quale proseguire con la parte statutaria riservata ai soli 

Presidenti.  

Prima di relazionare in merito alla suddetta Assemblea, il Presidente riassume i temi 

affrontati nella videoconferenza del 17 ottobre con i Presidenti delle Camere interessate alla 

revisione della normativa di riforma vigente nell’ambito della quale, per poter pianificare la 

partecipazione e coordinare gli eventuali interventi, sono stati innanzitutto valutati gli aspetti 

inerenti i due diversi momenti di svolgimento della riunione. 

In merito alla presenza del Ministro – ritenuta una possibile occasione per 

rapportarsi direttamente e coinvolgerlo sulla proposta di riorganizzazione già allo stesso 

inviata – si è stabilito di individuare le modalità più idonee per “avere visibilità” durante 

l’Assemblea - cercando di garantire, al contempo, la massima partecipazione - così da poter 

esporre gli elementi di forte criticità e preoccupazione della riforma; ciò anche al fine di 

indurre Unioncamere ad assumere una chiara posizione sulla questione in virtù del ruolo, già 

da tempo richiesto, di essere portavoce di una “soluzione camerale” propria del sistema. Per 

quanto riguarda, invece, la parte statutaria dell’Assemblea è emerso, da parte di diversi 

Presidenti, l’invito ad una riflessione circa l’opportunità di assumere una posizione 

fortemente critica nei confronti di Unioncamere (e in particolare della Presidenza di 

quest’ultima) quale giusta espressione della coesione e fermezza del “gruppo” ipotizzando, ad 

esempio, il voto contrario sugli argomenti posti all’ordine del giorno oppure, l’astensione alla 
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riunione. In ogni caso è stato concordato di ridiscutere in modo più completo su tutti gli 

aspetti organizzativi con una ulteriore videoconferenza, tenutasi il 24 ottobre. 

E’ stato poi ricordato il tentato inserimento nel cosiddetto “Decreto Crescita” di un 

emendamento contenente ulteriori disposizioni modificative della L. 580/1993, tra le quali vi 

era la conclusione dei processi di accorpamento in corso entro il 31 marzo 2020, con 

successivo commissariamento delle Camere in cui tale processo non risultava completato nel 

termine indicato. Come già riferito l’emendamento in questione non ha poi avuto corso, 

grazie agli interventi della maggior parte delle rappresentanze politiche dei vari territori, 

anche se vi è stata comunque piena coscienza di tutti che potrebbe trattarsi solo di un rinvio e 

che il tentativo di portare a compimento la riforma sia solo rimandato ad altra occasione. 

Proprio per tale motivo i Presidenti si sono concordemente espressi sulla necessità di 

far sì che sia politicamente mantenuta alta l’attenzione sulla vicenda, ritenendo opportuna la 

prosecuzione delle diverse iniziative, già da più parti intraprese, volte al coinvolgimento delle 

rappresentanze politiche locali; alle stesse sarà anche utile chiedere un costante monitoraggio 

della situazione al fine di vagliare, di volta in volta, eventuali contesti favorevoli alla 

presentazione di analoghi emendamenti.  

Infine, il Presidente ha riferito dell’incontro informale avuto con il Presidente 

Sangalli il 15 ottobre scorso presso la sede di Confcommercio a Milano – relativamente alla 

richiesta di disponibilità ad un confronto sui contenuti della proposta di riorganizzazione 

territoriale e relativa ipotesi normativa, da tempo atteso - illustrando le tematiche trattate, di 

cui ha già compiutamente informato la Giunta nel corso della scorsa riunione.  

A questo punto il Presidente ritiene opportuno soffermarsi su un avvenimento che ha 

caratterizzato il periodo antecedente la già citata Assemblea del 29 ottobre - al fine di 

rappresentare nel modo più esaustivo possibile il contesto in cui la stessa si è svolta – 

riguardante la pubblicazione di un articolo del Presidente della Camera di Commercio di 

Treviso (Camera ospitante l’evento) nonché Presidente di Unioncamere Veneto, Mario 

Pozza, apparso sulla stampa veneta, in cui sono stati sommariamente resi noti i contenuti di 

una lettera dallo stesso inviata al Ministro Patuanelli, alla Presidenza di Unioncamere e ai 

Presidenti di tutte le Camere di Commercio. Con la lettera in questione - sottoscritta anche 

dai Presidenti delle Camere venete – i firmatari hanno denunciato una situazione di “stallo” 

nel percorso di riforma del Sistema Camerale, colpevolizzando i Colleghi che si oppongono 

agli accorpamenti e che nell’articolo citato sono stati indicati, con toni oltremodo offensivi, 
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responsabili di una situazione giunta a un limite non più tollerabile, che indebolisce e 

delegittima anche le Camere che invece si sono accorpate nel rispetto della normativa 

vigente.  

Su questa vicenda si è quindi concentrato tutto il “gruppo” dei Presidenti che, 

durante il già menzionato incontro del 24 ottobre scorso, ha condiviso il testo di un intervento 

e definito compiutamente le modalità con cui affrontare l’Assemblea stabilendo che: 

• posto che sia consentito un intervento nel corso della parte pubblica dell’Assemblea alla 

presenza del Ministro Patuanelli, il Presidente Bosi interverrà nome di tutti i Presidenti 

del gruppo delle 18 Camere esponendo sostanzialmente i contenuti del suddetto 

intervento – riportante i principi fondamentali della proposta già elaborata - senza 

evidenziare criticità nei confronti del comportamento tenuto da Unioncamere. Se, invece, 

non fosse possibile intervenire, si cercherà di consegnare al Ministro copia del documento 

e la proposta di revisione della riforma; 

• se, come da voci ufficiose, dovessero esserci interventi e prese di posizione fortemente 

critiche da parte dei Presidenti delle altre Camere davanti al Ministro, chi lo riterrà potrà 

intervenire manifestando, come considerato più opportuno, il proprio dissenso; 

• qualora sia numericamente certo che l’assenza dei Presidenti delle 18 Camere faccia 

venire meno il numero legale per la validità dell’Assemblea nella parte statutaria 

(necessari n. 42 presenti) non vi parteciperà nessuno, così da non rendere possibile lo 

svolgimento della medesima. Diversamente, è comunque opportuno non presenziare 

considerato che, nel caso vi sia il numero legale dei presenti all’Assemblea, i punti 

all’ordine del giorno verrebbero tutti approvati a maggioranza e un intervento in tale 

occasione avrebbe il solo scopo di ribadire dei concetti che già in più occasioni sono stati 

oggetto di confronto con gli altri Presidenti e con Unioncamere. 

Inoltre si è concordato di contattare i rispettivi Presidenti delle Province e i Sindaci 

delle città capoluogo di provincia per proporre la sottoscrizione, e il successivo invio al 

Ministro Patuanelli, di una lettera - predisposta dalla Camera di Ravenna e condivisa – con 

cui gli stessi esprimono il loro sostegno alle iniziative camerali volte al superamento 

dell’obbligatorietà degli accorpamenti, con la conseguente introduzione del principio della 

volontarietà, ferme restando le condizioni di equilibrio economico-finanziario delle Camere 

medesime. Al contempo, quale ulteriore iniziativa a testimonianza che il percorso intrapreso 
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non sia per indebolire un sistema ma per giungere ad un soluzione condivisa, è stata inviata ai 

Presidenti delle altre Camere una lettera sottoscritta dai 18 Presidenti in cui è stata 

sinteticamente illustrata la proposta tramessa ad Unioncamere e al Ministero. 

Tutto ciò premesso, il Presidente comunica che all’Assemblea dei Presidenti – a cui 

hanno partecipato pressochè tutti i Colleghi del “gruppo” - il Ministro Patuanelli ha 

sostanzialmente supportato il Presidente Sangalli nel considerare necessario il completamento 

del processo di trasformazione del sistema camerale - che non può rimanere inconcluso ma 

deve costituire un punto di svolta per rafforzare il ruolo delle Camere quali promotrici dello 

sviluppo economico locale - pur riconoscendo le difficoltà che possono derivare 

dall’unificazione di territori che per loro natura sono in taluni casi disomogenei o comunque 

con politiche di sviluppo differenti. A margine del suo intervento è stato poi possibile 

incontrare brevemente il Ministro a cui il Presidente stesso ha consegnato l’intervento 

appositamente preparato e la già citata proposta, prospettando un successivo momento di 

confronto. Quest’ultimo aspetto è stato formalmente attuato nei giorni immediatamente 

successivi all’incontro: infatti, con lettera agli atti di prot. CCIAA n. 18550/2019, il Ministro 

Patuanelli è stato invitato a Pavia per approfondire la questione, nell’auspicio che si possa 

così raggiungere un’intesa comune per il miglioramento della riforma e il superamento 

dell’attuale situazione di impasse.  

Non vi è stata invece la partecipazione alla parte statutaria, così come 

opportunamente concordata. 

Sulle ulteriori iniziative precedentemente evidenziate il Presidente segnala di aver 

contattato il Presidente della Provincia, Vittorio Poma, e il Sindaco di Pavia, Fabrizio 

Fracassi, i quali dichiarandosi pienamente concordi con la richiesta di esprimere il proprio 

consenso istituzionale a favore di una positiva soluzione sul tema degli accorpamenti hanno 

sottoscritto e inviato la lettera di sostegno da lui proposta al Ministero.  

In merito, invece, al coinvolgimento delle rappresentanze politiche locali riferisce 

che il 22 novembre u.s. si è tenuto un incontro, a cui hanno presenziato la maggioranza dei 

Parlamentari di estrazione pavese ed i Consiglieri Regionali, nell’ambito del quale sono stati 

sinteticamente spiegati i passaggi giuridici che hanno finora caratterizzato il percorso della 

normativa di riforma, evidenziando le ragioni che hanno portato l’Ente camerale a ricorrere 

avverso la medesima; il Presidente ha poi illustrato e approfondito la proposta sottoposta 

all’attenzione di Unioncamere e del Ministero, sottolineando la reale efficienza ed 
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economicità delle modifiche in essa contenute e il complesso lavoro che è stato svolto in 

sinergia con le altre Camere che si sono trovate in una posizione di difficoltà correlata 

all’applicazione dei principi della riforma, affinchè si possa giungere ad una soluzione 

condivisa dall’intero Sistema. Da ultimo sono state chieste una costante collaborazione e 

“vigilanza” per evitare le possibili forzature o soluzioni verticistiche che potrebbero 

pregiudicare seriamente il territorio. 

I presenti, dal canto loro, si sono dichiarati tutti concordi nel sostenere il percorso 

avviato garantendo la massima disponibilità nel farsi portatori di una ipotesi di revisione che 

preveda il superamento dei vincoli stabiliti introducendo la volontarietà degli accorpamenti e 

la garanzia della sostenibilità economico finanziaria delle Camere, ritenendoli principi 

assolutamente ineccepibili, e nel monitorare eventuali ulteriori interventi di 

commissariamento. Va da sé che, comunque, non si tratta di una strada facilmente 

percorribile se si considera la posizione di Unioncamere, al momento unico interlocutore con 

il Ministero per il sistema camerale, che non si può certo dire favorevole a tale ipotesi.  

A conclusione della riunione è ulteriormente emersa la possibilità di una nota 

comune, sottoscritta dai 18 Presidenti e supportata dalle rappresentanze politiche dei rispettivi 

territori al fine sollecitare un incontro con il Ministro Patuanelli e di cui il Presidente si farà 

portavoce presso gli altri Colleghi. 

La Giunta prende atto. 
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2) Consiglio Generale Unioncamere Lombardia 

 

 

 

Il Presidente informa di aver partecipato ieri 26 novembre, insieme al Vice 

Presidente Giovanni Merlino, al Consiglio Generale di Unioncamere Lombardia, tenutosi sia 

in seduta straordinaria che ordinaria. 

All’ordine del giorno della parte straordinaria era posto un unico argomento relativo 

all’approvazione delle modifiche dello Statuto della stessa Unione, secondo quanto proposto 

dalla propria Giunta nella riunione dell’8 novembre scorso. In merito il Presidente – 

evidenziando il provvedimento d’urgenza posto in ratifica alla Giunta al punto 5 dell’ordine 

del giorno della seduta odierna – ricorda la proposta espressa all’Unione Regionale di 

rinviare ogni decisione relativa al numero dei componenti di ciascuna Camera lombarda nel 

Consiglio. Infatti, in base alla nuova riformulazione statutaria e ferma restando la presenza di 

tutti i Presidenti, la composizione è stabilita con riferimento al numero delle imprese e delle 

unità locali iscritte al Registro delle Imprese delle Camere medesime e, pertanto, non essendo 

ancora concluso per le stesse il processo di accorpamento dovuto alla riforma del sistema 

camerale, la rappresentatività negli organi di Unioncamere potrebbe variare a seconda di 

come tale processo volgerà a termine. 

Tale proposta non è stata accolta dal Consiglio Generale che ha quindi deliberato le 

modifiche statutarie. 

Per quanto riguarda, invece, gli argomenti posti all’ordine del giorno della parte 

ordinaria sono state approvate, tra gli altri, le Linee strategiche e il Preventivo economico per 

l’anno 2020 nonché per il triennio 2020/2022. 

La Giunta prende atto. 
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3) Campionato Mondiale a Squadre di Moto Enduro 2020 

 

 

 

Il Presidente riferisce che nell’estate 2020 si svolgerà nella provincia di Pavia la sei 

giorni del Campionato Mondiale a Squadre di Moto Enduro. 

Tale evento, che viene realizzato una volta all’anno in campo internazionale, si terrà 

in Valle Staffora e Valle Curone. La logistica sarà localizzata presso l’Aeroporto di 

Rivanazzano Terme dove verranno allestiti paddock, sala stampa e villaggio commerciale; gli 

organizzatori sono Moto Club di Pavia e Moto Club di Asti. 

La città di Pavia è stata scelta come sede per la cerimonia inaugurale con sfilata 

delle squadre e vari eventi collaterali mentre le prove si svolgeranno tre giorni in Valle 

Staffora e due giorni in Val Curone, con finale nel circuito di Ottobiano in Lomellina. 

Il Presidente comunica che tramite Ascom Voghera, che collaborerà con gli 

organizzatori per quanto riguarda gli aspetti logistici, organizzativi e i contatti sul territorio, è 

stato chiesto un incontro per illustrare la manifestazione che oltre al taglio “sportivo” avrà 

sicuramente una positiva ricaduta sulla provincia, soprattutto dal punto di vista turistico-

ricettivo.  

La Giunta prende atto. 
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4) #Belturismo: Arte, luoghi e gusti pavesi - Evento di Mortara ed Educational tour con 

giornalisti statunitensi e canadesi 

 

 

 

Il Presidente riporta gli esiti dell’appuntamento di #Belturismo: Arte, luoghi e gusti 

pavesi, tenutosi a Mortara il 17 novembre scorso, ricordando l’importanza del progetto 

camerale, promosso da Ascom Pavia, volto alla valorizzazione, dal punto di vista turistico, 

dell’offerta storico-artistica, enogastronomica e commerciale pavese. 

L’evento di Mortara, intitolato “Ludovico il Moro & l’oca”, si è aperto la mattina, 

presso la Borsa Merci, con un talk show dal titolo “Storia e proprietà dell'oca di Mortara: 

Radici e Futuro di un’eccellenza agroalimentare”, che ha acceso i riflettori sul profilo storico 

e socio-economico della filiera dell'oca a Mortara e sulle proprietà nutrizionali del prodotto. 

All’incontro hanno partecipato più di 60 persone. Nello stesso luogo, a seguire, sono state 

organizzate delle degustazioni libere di prodotti a base d’oca in abbinamento ai vini 

dell’Oltrepò Pavese e parallelamente, su prenotazione, due degustazioni guidate.  

Le narrazioni guidate si sono svolte, ogni mezz’ora, sia durante la mattinata che nel 

pomeriggio, presso il Palazzo del Moro, il Municipio, la Basilica di San Lorenzo e la Borsa 

Merci. Nel pomeriggio, inoltre, due gruppi sono stati accompagnati con una navetta 

all’Abbazia di Sant’Albino e al Santuario di Santa Maria del Campo, appena fuori dalla città. 

L’iniziativa, seppur segnata da una incessante pioggia, ha registrato una buona 

partecipazione: sono stati stimati 500 visitatori. 

Il Presidente prosegue segnalando che nei giorni dal 20 al 24 ottobre la provincia di 

Pavia è stata visitata da una delegazione di 8 giornalisti e blogger provenienti dagli Stati Uniti 

e dal Canada. L’Educational tour è stato organizzato in 3 giornate, una dedicata al Pavese, 

una alla Lomellina ed una all’Oltrepò. Coadiuvati da una guida e dal supporto linguistico, gli 

ospiti hanno avuto modo di presenziare a diverse esperienze culinarie, assaggiando tutte le 

tipicità offerte dal territorio, e culturali, visitando i principali monumenti storico-artistici del 

territorio pavese. 

La Giunta prende atto. 

 

 



12 
 

 

DELIB. N. 78 TITOLO RATIFICA DETERMINAZIONE N. 10 DEL 7.11.2019 

ADOTTATA D’URGENZA DAL PRESIDENTE DELLA 

GIUNTA CAMERALE IN MERITO A “DAL COMUNE 

ALLA UE – LE PARI OPPORTUNITA’ DI ACCESSO 

AL LAVORO E DI REALIZZAZIONE PERSONALE” A 

VALERE SUL BANDO DI REGIONE LOMBARDIA “LA 

LOMBARDIA E’ DEI GIOVANI” – ADESIONE AL 

PARTENARIATO 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 8 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 8 

Alberto Maccarini Componente Presente astenuti: = 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Assente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Il Presidente informa i Colleghi di aver adottato, per particolari motivi di necessità e 

urgenza la presente determinazione di cui dà integrale lettura: 

Il Presidente 

richiamata la richiamata la Relazione Previsionale e Programmatica 2019, approvata 

dal Consiglio con deliberazione n. 7 del 29.11.2018, che nella Prospettiva 1 - Sostenere il 

Sistema Imprenditoriale contiene l’Obiettivo 1.4. – Favorire lo sviluppo del capitale umano e 

la cultura d’impresa; 

condivisa per le vie brevi la progettualità promossa dal Comune di Pavia (capofila) 

“Le pari opportunità di accesso al lavoro e di realizzazione personale” per partecipare al 

bando di Regione Lombardia “La Lombardia è dei giovani” che prevede il partenariato dei 

Comuni di Vigevano, Stradella, Voghera, del Piano di zona del Distretto di Pavia, del Liceo 

Cairoli di Vigevano, dell’Istituto Cairoli di Pavia, dell’IIS Faravelli di Stradella, del CFP 

Santa Chiara di Voghera, del CFP Fondazione Le Vele, della Provincia di Pavia, 

dell’Associazione FILDIS, dei Centri Antiviolenza del territorio e dell’Associazione 

Antigone; 

sottolineato che il progetto ha come finalità generale quella di contribuire e di 

promuovere e sviluppare tra i giovani di età compresa tra i 15 e i 34 anni la 

consapevolezza/acquisizione di una cultura di genere e pari opportunità nel percorso 

lavorativo e, al contempo, di sensibilizzare le giovani donne verso il campo professionale, 

anche rispetto all’autoimprenditorialità; 

ritenuto di condividere tale finalità, già perseguita dalla Camera con diverse azioni 

condotte anche nell’ambito della Rete Territoriale Conciliazione Vita-Lavoro nonché con il 

proprio Comitato Imprenditoria Femminile (CIF); 

considerato che il progetto prevede momenti formativi/informativi, analisi e 

riflessioni sul contesto provinciale, approfondimenti sull’azione delle istituzioni per favorire 

la parità di genere, stage/visite/workshop in Europa, incontri con testimonial, tra cui 

imprenditrici; 

valutato che la Camera possa dare un contributo culturale importante attraverso il 

proprio CIF, ad esempio organizzando incontri, anche nelle scuole, con imprenditrici; 

sottolineato che, oltre al personale camerale, è necessario il supporto dell’Azienda 

Speciale Paviasviluppo, in capo a cui già si trova la segreteria tecnica del CIF; 
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ritenuto, dunque, di aderire alla partnership del progetto in questione e posto che la 

presentazione dello stesso sul Bando “La Lombardia è dei giovani” da parte del capofila deve 

svolgersi in tempi brevi;  

ravvisata, pertanto, l’urgenza del presente provvedimento; 

con l’assistenza del Segretario Generale f.f.; 

d e t e r m i n a 

1. di aderire, per le motivazioni esposte in premessa, alla partenariato del progetto “Le pari 

opportunità di accesso al lavoro e di realizzazione personale” per partecipare al bando di 

Regione Lombardia “La Lombardia è dei giovani”; 

2. di avvalersi del supporto organizzativo della propria Azienda Speciale Paviasviluppo; 

3.  di sottoporre il presente provvedimento alla ratifica della Giunta Camerale nella sua 

prossima adunanza  

Indi la Giunta Camerale 

udita la relazione del Presidente; 

all’unanimità 

d e l i b e r a 

1. di ratificare la determinazione adottata d’urgenza dal Presidente della Giunta Camerale in 

merito a “Dal Comune alla UE – Le pari opportunità di accesso al lavoro e di 

realizzazione personale a valere sul Bando di Regione Lombardia “La Lombardia è dei 

giovani” – Adesione al partenariato. 

 

 

 

================================================================= 
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DELIB. N. 79 TITOLO RATIFICA DETERMINAZIONE N. 11 DEL 13.11.2019 

ADOTTATA D’URGENZA DAL PRESIDENTE DELLA 

GIUNTA CAMERALE IN MERITO A “INIZIATIVE 

FINANZIATE CON L’INCREMENTO DEL 20% DEL 

DIRITTO ANNUALE” 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 8 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 8 

Alberto Maccarini Componente Presente astenuti: = 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Assente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Il Presidente informa i Colleghi di aver adottato, per particolari motivi di necessità e 

urgenza la presente determinazione di cui dà integrale lettura: 

Il Presidente 

ricordato che: 

• il Consiglio Camerale, con provvedimento. n. 3 del 3/4/2017, ha approvato i progetti 

triennali “Servizi di orientamento al lavoro e alle professioni”, “Punto Impresa Digitale” e 

“Turismo e attrattività” nell’ambito delle iniziative da finanziare con l’incremento del 

20% del diritto annuo ai sensi dell’art. 18 comma 10 della Legge 580/93, così come 

modificato dal D.Lgs. 219/2016, che prevedono tra l’altro l’erogazione di voucher alle 

imprese; 

• la Giunta Camerale con provvedimento n. 10 del 25.02.2019 ha adottato il Piano 

Promozionale dell’Ente per l’anno 2019, destinando, all’interno delle suddette iniziative, 

l’importo di € 98.700,00 per l’erogazione di voucher alle MPMI del territorio nell’ambito 

di attivazione di percorsi di alternanza scuola lavoro, l’importo di € 168.700,00 per 

l’erogazione di voucher a sostegno dei processi di digitalizzazione delle imprese e 

l’importo di € 235.000,00 per la concessione di voucher per lo sviluppo di un circuito di 

accoglienza turistica; 

• il Segretario Generale f.f., in attuazione ai succitati provvedimenti, ha approvato il 

“Bando per la concessione di contributi a micro, piccole e medie imprese della provincia 

di Pavia per l’attivazione di percorsi di alternanza scuola lavoro - Terza edizione” con 

determinazione n. 26 del 27/03/2019, il “Bando Voucher Digitali I4.0 - Anno 2019”con 

determinazione n. 30 del 04.04.2019 e il “Bando voucher per lo sviluppo del circuito di 

accoglienza per la valorizzazione dei percorsi religiosi, culturali e cicloturistici sul 

territorio provinciale” con provvedimento n. 29 del 29.03.2019, fissando per tutti il 

termine del 30.09.2019 per la presentazione delle istanze di partecipazione; 

considerato che: 

1. la gestione del Bando per l’attivazione di percorsi di alternanza scuola lavoro ha 

evidenziato un avanzo di risorse totali pari a € 23.000,00, risultanti per € 18.100,00 dalle 

fasi di concessione (già concluse) e per € 4.900,00 dallo scarto delle liquidazioni già 

effettuate rispetto al concesso; 
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2. la fase di concessione del Bando Voucher Digitali I4.0 - Anno 2019, si è chiusa con esito 

positivo per n. 19 imprese, a fronte di un totale di contributi concessi pari a € 167.729,50, 

e l’esclusione, per esaurimento di risorse, di n. 14 imprese (per una richiesta complessiva 

pari a € 112.408.67); 

3. l’istruttoria del Bando voucher per lo sviluppo del circuito di accoglienza turistica si è 

chiusa con esito positivo per n. 41 imprese, a fronte di un totale di contributi concessi pari 

a € 233.491,21 e l’esclusione, per esaurimento di risorse, di n. 9 imprese in lista d’attesa 

(per una richiesta complessiva pari a € 47.784,28); 

vista la nota, in atti prot. CCIAA n. del 15757 del 24.9.2019, con cui l’Unione 

Nazionale delle Camere di Commercio, d’intesa con il Ministero dello Sviluppo Economico, 

informa il Sistema Camerale in merito alla possibilità di trasferire le risorse destinate ai 

Voucher dalla linea progettuale “Servizi di orientamento al lavoro e alle professioni” alla 

linea “Punto Impresa Digitale” o viceversa, a seconda delle esigenze delle singole Camere; 

preso atto dell’avanzo di risorse sul Piano promozionale alle voci “Mirabilia – Post 

Tour” (€ 15.000,00) e “Network dei cammini culturali e dei percorsi cicloturistici” (€ 

15.000,00), per un totale di € 30.000,00; 

valutata l’opportunità di procedere al trasferimento delle risorse avanzate dalla 

gestione del “Bando per la concessione di contributi a micro, piccole e medie imprese della 

provincia di Pavia per l’attivazione di percorsi di alternanza scuola lavoro - Terza edizione” 

alla parziale copertura delle istanze escluse per esaurimento di fondi dal “Bando Voucher 

Digitali I4.0 - Anno 2019” (così come descritto ai punti 1 e 2) nonché di trasferire le risorse 

previste per i progetti “Mirabilia – Post Tour” e “Network dei cammini culturali e dei 

percorsi cicloturistici” a copertura delle istanze ammesse e non finanziate a valere sul Bando 

Voucher Accoglienza Turistica, come descritto al punto 3, al fine di utilizzare totalmente le 

risorse derivanti dall’incremento del 20% del Diritto Annuale sostenendo nel contempo un 

maggior numero di imprese nella realizzazione dei progetti connessi alle linee previste dal 

Ministero; 

considerato che la prossima riunione di Giunta Camerale non è stata ancora 

calendarizzata e rilevati i motivi di necessità e urgenza del presente provvedimento al fine di 

consentire la realizzazione dei progetti entro la data di scadenza del 31.12.2019; 

con l’assistenza del Segretario Generale; 

d e t e r m i n a 
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1. di approvare il trasferimento delle risorse avanzate dalla gestione del “Bando per la 

concessione di contributi a micro, piccole e medie imprese della provincia di Pavia per 

l’attivazione di percorsi di alternanza scuola lavoro - Terza edizione” (€ 23.000,00) alla 

parziale copertura delle istanze escluse per esaurimento di fondi dal “Bando Voucher 

Digitali I4.0 - Anno 2019”, come descritto in premessa; 

2. di approvare il trasferimento delle risorse previste per i progetti “Mirabilia – Post Tour” 

(€ 15.000,00) e “Network dei cammini culturali e dei percorsi cicloturistici” (€ 15.000,00) 

a copertura delle istanze ammesse e non finanziate a valere “Bando voucher per lo 

sviluppo del circuito di accoglienza per la valorizzazione dei percorsi religiosi, culturali e 

cicloturistici sul territorio provinciale”; 

3. di sottoporre il presente provvedimento alla ratifica della Giunta Camerale nella sua 

prossima adunanza. 

Indi la Giunta Camerale 

udita la relazione del Presidente; 

all’unanimità 

d e l i b e r a 

2. di ratificare la determinazione adottata d’urgenza dal Presidente della Giunta Camerale in 

merito a “Iniziative finanziate con l’incremento del 20% del diritto annuale. 

 

 

 

================================================================== 
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DELIB. N. 80 TITOLO RATIFICA DETERMINAZIONE N. 12 DEL 19.11.2019 

ADOTTATA D’URGENZA DAL PRESIDENTE DELLA 

GIUNTA CAMERALE IN MERITO A “PROGETTI 

APPROVATI DAL FONDO DI PEREQUAZIONE 

UNIONCAMERE ITALIANA 2017/2018 – ATTUAZIONE 

E DETERMINAZIONI CONSEGUENTI” 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 8 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 8 

Alberto Maccarini Componente Presente astenuti: = 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Assente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Il Presidente informa i Colleghi di aver adottato, per particolari motivi di necessità e 

urgenza la presente determinazione di cui dà integrale lettura: 

Il Presidente 

richiamata la determinazione n. 5 del 14.6.2019 adottata d’urgenza dal Presidente 

relativa all’adesione dell’Ente camerale ai progetti promossi sul Fondo di Perequazione 2017-

2018 dal Sistema Camerale Lombardo, ratificata dalla Giunta Camerale con deliberazione n. 

41 del 24.6.2019; 

ricordato che, con il succitato provvedimento, come ratificato, è stato altresì 

conferito mandato a Unioncamere Lombardia con riguardo alla presentazione dei progetti, al 

riconoscimento del contributo, all’affidamento degli incarichi necessari per attività comuni e 

alla liquidazione delle relative fatture nonché alla rendicontazione all’Unione Italiana dei 

relativi costi, per conto della Camera di Commercio di Pavia, tenendo conto della parte delle 

attività svolta a livello locale secondo quanto relazionato dalla Camera stessa; 

richiamato altresì il Piano Promozionale 2019, approvato dalla Giunta con 

deliberazione n. 10 del 25.2.2019, che ha previsto la realizzazione dei progetti nelle 

declinazione di “Orientamento, domanda-offerta di lavoro”, “Sostegno all’export delle PMI”, 

“La valorizzazione del patrimonio culturale e del turismo” e “Politiche ambientali: azioni per 

la promozione dell’economia circolare”, secondo i prototipi dell’Unioncamere Lombardia, 

rimandando la valorizzazione delle voci di spesa all’approvazione dei progetti; 

preso atto che Unioncamere Lombardia ha comunicato – con nota agli atti di prot. 

CCIAA n. 15046/2019 – l’approvazione, in sede di Ufficio di Presidenza dell’Unione Italiana 

del 16 luglio 2019, dei seguenti progetti del sistema camerale lombardo: 

1. “Orientamento, domanda-offerta di lavoro” - spesa complessiva ammessa € 274.000; 

2. “Sostegno all’export delle PMI” - spesa complessiva ammessa € 212.000; 

3. “La valorizzazione del patrimonio culturale e del turismo” - spesa complessiva ammessa 

€ 352.000; 

4. “Politiche ambientali: azioni per la promozione dell’economia circolare” – spesa 

complessiva ammessa € 150.000; 

ricordato che il contributo, previsto nella misura del 100% della spesa ammissibile, 

sarà ricalcolato a consuntivo sulla base del costo realmente sostenuto, anche tramite l’Unione 

Regionale per le attività centralizzate, e correttamente rendicontato; 
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ravvisata dunque la necessità di procedere ad impegnare le risorse necessarie alla 

realizzazione dei citati progetti, definite complessivamente in € 78.600,00 come segue: 

1. “Orientamento, domanda-offerta di lavoro” € 5.600,00 per azioni relative al 2019,  

2. “Sostegno all’export delle PMI”  € 26.000,00; 

3. “La valorizzazione del patrimonio culturale e del turismo” € 32.000,00; 

4. “Politiche ambientali: azioni per la promozione dell’economia circolare € 15.000,00; 

verificata la disponibilità di tali risorse alla progettualità “Iniziative ADP – Accordo 

di Programma per la competitività delle imprese tra Regione Lombardia e Sistema 

Camerale”, prevista nel già citato Piano Promozionale all’obiettivo strategico “Far crescere la 

competenza delle imprese nel campo digitale e dell’innovazione” e rilevato che le stesse 

risultano inutilizzate; 

ritenuto pertanto opportuno procedere ad una loro riallocazione sui progetti del 

Fondo di Perequazione così come sopra evidenziato; 

considerato che la prossima riunione della Giunta Camerale è calendarizzata per il 

giorno 27 novembre 2019 e rilevati i motivi di necessità e urgenza del presente 

provvedimento al fine di consentire l’avvio dei progetti entro il 20 novembre p.v.; 

con l’assistenza del Segretario Generale f.f. 

d e t e r m i n a 

1. di aggiornare il Piano Promozionale dell’Ente camerale per l’anno 2019 – approvato con 

deliberazione n. 10/2019 - riallocando risorse complessive pari a € 78.600,00, già 

assegnate alla progettualità “Iniziative ADP – Accordo di Programma per la competitività 

delle imprese tra Regione Lombardia e Sistema Camerale”, prevista nel Piano 

Promozionale all’obiettivo strategico “Far crescere la competenza delle imprese nel 

campo digitale e dell’innovazione”, destinandole alle iniziative previste dal Fondo di 

perequazione secondo quanto descritto in narrativa; 

2. di autorizzare il Segretario Generale ad avviare tutte le attività connesse alla realizzazione 

delle suddette iniziative; 

3. di sottoporre il presente provvedimento alla ratifica della Giunta Camerale nella sua 

prossima adunanza. 

Indi la Giunta Camerale 

udita la relazione del Presidente; 

all’unanimità 
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d e l i b e r a 

3. di ratificare la determinazione adottata d’urgenza dal Presidente della Giunta Camerale in 

merito a “Progetti approvati dal Fondo di Perequazione Unioncamere Italiana 2017/2018 

– Attuazione e determinazioni conseguenti”. 

 

 

 

================================================================== 
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DELIB. N. 80 TITOLO RATIFICA DETERMINAZIONE N. 12 DEL 19.11.2019 

ADOTTATA D’URGENZA DAL PRESIDENTE DELLA 

GIUNTA CAMERALE IN MERITO A “PROGETTI 

APPROVATI DAL FONDO DI PEREQUAZIONE 

UNIONCAMERE ITALIANA 2017/2018 – ATTUAZIONE 

E DETERMINAZIONI CONSEGUENTI” 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 8 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 8 

Alberto Maccarini Componente Presente astenuti: = 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Assente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Il Presidente informa i Colleghi di aver adottato, per particolari motivi di necessità e 

urgenza la presente determinazione di cui dà integrale lettura: 

Il Presidente 

richiamata la determinazione n. 5 del 14.6.2019 adottata d’urgenza dal Presidente 

relativa all’adesione dell’Ente camerale ai progetti promossi sul Fondo di Perequazione 2017-

2018 dal Sistema Camerale Lombardo, ratificata dalla Giunta Camerale con deliberazione n. 

41 del 24.6.2019; 

ricordato che, con il succitato provvedimento, come ratificato, è stato altresì 

conferito mandato a Unioncamere Lombardia con riguardo alla presentazione dei progetti, al 

riconoscimento del contributo, all’affidamento degli incarichi necessari per attività comuni e 

alla liquidazione delle relative fatture nonché alla rendicontazione all’Unione Italiana dei 

relativi costi, per conto della Camera di Commercio di Pavia, tenendo conto della parte delle 

attività svolta a livello locale secondo quanto relazionato dalla Camera stessa; 

richiamato altresì il Piano Promozionale 2019, approvato dalla Giunta con 

deliberazione n. 10 del 25.2.2019, che ha previsto la realizzazione dei progetti nelle 

declinazione di “Orientamento, domanda-offerta di lavoro”, “Sostegno all’export delle PMI”, 

“La valorizzazione del patrimonio culturale e del turismo” e “Politiche ambientali: azioni per 

la promozione dell’economia circolare”, secondo i prototipi dell’Unioncamere Lombardia, 

rimandando la valorizzazione delle voci di spesa all’approvazione dei progetti; 

preso atto che Unioncamere Lombardia ha comunicato – con nota agli atti di prot. 

CCIAA n. 15046/2019 – l’approvazione, in sede di Ufficio di Presidenza dell’Unione Italiana 

del 16 luglio 2019, dei seguenti progetti del sistema camerale lombardo: 

5. “Orientamento, domanda-offerta di lavoro” - spesa complessiva ammessa € 274.000; 

6. “Sostegno all’export delle PMI” - spesa complessiva ammessa € 212.000; 

7. “La valorizzazione del patrimonio culturale e del turismo” - spesa complessiva ammessa 

€ 352.000; 

8. “Politiche ambientali: azioni per la promozione dell’economia circolare” – spesa 

complessiva ammessa € 150.000; 

ricordato che il contributo, previsto nella misura del 100% della spesa ammissibile, 

sarà ricalcolato a consuntivo sulla base del costo realmente sostenuto, anche tramite l’Unione 

Regionale per le attività centralizzate, e correttamente rendicontato; 



25 
 

 

ravvisata dunque la necessità di procedere ad impegnare le risorse necessarie alla 

realizzazione dei citati progetti, definite complessivamente in € 78.600,00 come segue: 

5. “Orientamento, domanda-offerta di lavoro” € 5.600,00 per azioni relative al 2019,  

6. “Sostegno all’export delle PMI”  € 26.000,00; 

7. “La valorizzazione del patrimonio culturale e del turismo” € 32.000,00; 

8. “Politiche ambientali: azioni per la promozione dell’economia circolare € 15.000,00; 

verificata la disponibilità di tali risorse alla progettualità “Iniziative ADP – Accordo 

di Programma per la competitività delle imprese tra Regione Lombardia e Sistema 

Camerale”, prevista nel già citato Piano Promozionale all’obiettivo strategico “Far crescere la 

competenza delle imprese nel campo digitale e dell’innovazione” e rilevato che le stesse 

risultano inutilizzate; 

ritenuto pertanto opportuno procedere ad una loro riallocazione sui progetti del 

Fondo di Perequazione così come sopra evidenziato; 

considerato che la prossima riunione della Giunta Camerale è calendarizzata per il 

giorno 27 novembre 2019 e rilevati i motivi di necessità e urgenza del presente 

provvedimento al fine di consentire l’avvio dei progetti entro il 20 novembre p.v.; 

con l’assistenza del Segretario Generale f.f. 

d e t e r m i n a 

4. di aggiornare il Piano Promozionale dell’Ente camerale per l’anno 2019 – approvato con 

deliberazione n. 10/2019 - riallocando risorse complessive pari a € 78.600,00, già 

assegnate alla progettualità “Iniziative ADP – Accordo di Programma per la competitività 

delle imprese tra Regione Lombardia e Sistema Camerale”, prevista nel Piano 

Promozionale all’obiettivo strategico “Far crescere la competenza delle imprese nel 

campo digitale e dell’innovazione”, destinandole alle iniziative previste dal Fondo di 

perequazione secondo quanto descritto in narrativa; 

5. di autorizzare il Segretario Generale ad avviare tutte le attività connesse alla realizzazione 

delle suddette iniziative; 

6. di sottoporre il presente provvedimento alla ratifica della Giunta Camerale nella sua 

prossima adunanza. 

Indi la Giunta Camerale 

udita la relazione del Presidente; 

all’unanimità 
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d e l i b e r a 

4. di ratificare la determinazione adottata d’urgenza dal Presidente della Giunta Camerale in 

merito a “Progetti approvati dal Fondo di Perequazione Unioncamere Italiana 2017/2018 

– Attuazione e determinazioni conseguenti”. 

 

 

 

================================================================== 
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DELIB. N. 81 TITOLO RATIFICA DETERMINAZIONE N. 13 DEL 25.11.2019 

ADOTTATA D’URGENZA DAL PRESIDENTE DELLA 

GIUNTA CAMERALE IN MERITO A “MODIFICHE 

STATUTO UNIONCAMERE LOMBARDIA – 

DETERMINAZIONI IN MERITO” 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 8 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 8 

Alberto Maccarini Componente Presente astenuti: = 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Assente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Il Presidente informa i Colleghi di aver adottato, per particolari motivi di necessità e 

urgenza la presente determinazione di cui dà integrale lettura: 

Il Presidente 

rilevato che Unioncamere Lombardia, in relazione al processo di riforma del sistema 

camerale, ha avviato una riflessione complessiva sia rispetto agli assetti istituzionali sia 

rispetto alle linee strategiche operative; 

preso atto che, con riferimento a quanto sopra evidenziato, la stessa Unione ha 

iniziato, nello scorso mese di giugno, un percorso di revisione del proprio Statuto, volto 

principalmente alla semplificazione della catena decisionale, alla riduzione dei componenti 

degli organi sociali e all’adeguamento delle procedure del Consiglio e della Giunta - così da 

snellire i processi decisionali e migliorarne l’operatività - oltre ad alcuni altri interventi di 

minor rilievo determinati da cambiamenti normativi; 

considerato che, nel corso della riunione della Giunta tenutasi l’8 novembre u.s., la 

Presidenza di Unioncamere ha proposto le modifiche statutarie in questione – da sottoporre 

poi all’approvazione del Consiglio Generale - ponendo l’attenzione, in particolare, alle 

valutazioni relative alle maggioranze richieste per le scelte più rilevanti per quanto attiene la 

governance dell’Ente e il suo equilibrio economico, fissando maggioranze qualificate più 

elevate; 

constatato che, con la nuova riformulazione dello Statuto – nel testo allegato al 

presente provvedimento di cui costituisce parte integrante - il numero dei componenti di 

ciascuna Camera lombarda nel Consiglio e nella Giunta, ferma restando la presenza di tutti i 

Presidenti, è stabilito con riferimento al numero delle imprese e unità locali iscritte al 

Registro delle Imprese delle Camere medesime mentre, con l’attuale norma statutaria, fanno 

parte del Consiglio, oltre ai Presidenti, tutti i componenti delle Giunte camerali; 

evidenziato che, nel corso della suddetta riunione di Giunta, il Presidente stesso, pur 

comprendendo le motivate necessità di semplificazione decisionale illustrate, ha proposto di 

soprassedere alle modifiche in questione rilevando che, come è noto, il processo di 

accorpamento riguardante le Camere lombarde non si è ancora concluso e che pertanto, stante 

il principio sopra evidenziato, la rappresentatività delle stesse nel Consiglio di Unioncamere 

potrebbe variare a seconda di come tale processo volgerà a termine; 

richiamata la nota, agli atti di prot. CCIAA n. 19809/2019, di convocazione del 

Consiglio Generale di Unioncamere Lombardia per il 26 novembre prossimo in cui è prevista 
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anche una parte straordinaria, con un unico argomento posto all’ordine del giorno relativo 

alle modifiche dello Statuto; 

rilevato che i componenti della Giunta Camerale dell’Ente pavese, sentiti per le vie 

brevi, hanno condiviso la posizione sopra espressa ritenendo opportuno proporre, in sede di 

Consiglio Generale, di soprassedere alle modifiche in questione rinviandole ad un momento 

successivo al completamento del percorso di riforma del sistema camerale; 

preso atto che la prossima riunione della Giunta Camerale è calendarizzata per il 

giorno 27 novembre p.v. e quindi in data successiva rispetto alla citata riunione di Consiglio 

Generale; 

ravvisata pertanto la necessità e l’urgenza del presente provvedimento; 

con l’assistenza del Segretario Generale f.f. 

d e t e r m i n a 

1. di proporre, per le motivazioni illustrate in premessa, con riferimento al punto “Modifica 

Statuto Unioncamere Lombardia: approvazione” - posto all’ordine del giorno della parte 

straordinaria della riunione del Consiglio Generale di Unioncamere Lombardia, 

convocata per il 26 novembre 2019 e come da testo allegato al presente provvedimento di 

cui costituisce parte integrante - di rinviare ogni decisione in merito ad un momento 

successivo alla conclusione del percorso di riforma del sistema camerale, che vedrà altresì 

il completamento degli accorpamenti delle Camere di Commercio lombarde; 

2. di trasmettere copia del  presente provvedimento all’Unione Regionale; 

3. di sottoporre il presente provvedimento alla ratifica della Giunta Camerale nella sua 

prossima adunanza. 

Il Presidente, al termine della lettura del provvedimento, informa di aver partecipato, 

insieme al Vice Presidente Giovanni Merlino, al Consiglio Generale di Unioncamere 

Lombardia in cui, durante la discussione dell’ordine del giorno della parte straordinaria del 

medesimo, ha proposto il rinvio delle modifiche statutarie, secondo quanto precedentemente 

condiviso. Non avendo accolto tale proposta, il Consiglio Generale ha quindi approvato il 

nuovo testo di Statuto. 

Indi la Giunta Camerale 

udita la relazione del Presidente; 

all’unanimità 

d e l i b e r a 
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5. di ratificare la determinazione adottata d’urgenza dal Presidente della Giunta Camerale in 

merito a “Modifiche Statuto Unioncamere Lombardia – Determinazioni in merito”, con il 

relativo allegato che costituisce parte integrante del presente provvedimento (All. “A”). 

 

 

 

================================================================== 

 

 

___________________ 

 

 

 

Al termine della trattazione del presente provvedimento prende parte alla riunione il 

componente di Giunta Renato Perversi. 
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DELIB. N. 82 TITOLO DELIBERA D’URGENZA DELLA GIUNTA 

CAMERALE CON I POTERI DEL CONSIGLIO 

CAMERALE IN MERITO A “PROPOSTA DI 

AUMENTO DEL 20% DEL DIRITTO ANNUALE EX 

ART. 18 COMMA 10 – L. 580/1993 E SS.MM.II. – 

ADESIONE PER IL TRIENNIO 2020/2022 AL 

PROGRAMMA DI UNIONCAMERE NEL QUADRO 

DELLE POLITICHE STRATEGICHE NAZIONALI” 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 9 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 9 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 9 

Alberto Maccarini Componente Presente astenuti: = 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Presente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Il Presidente introduce l’argomento richiamando l’articolo 18, comma 10, della 

Legge 580/1993, così come modificato dal D. Lgs. 219/2016, ai sensi del quale: “Per il 

finanziamento di programmi e progetti presentati dalla Camere di Commercio, condivisi con 

le Regioni ed aventi per scopo la promozione dello sviluppo economico e l’organizzazione di 

servizi alle imprese, il Ministro dello Sviluppo Economico, su richiesta di Unioncamere, 

valutata la rilevanza dell’interesse del programma o del progetto nel quadro delle politiche 

strategiche nazionali, può autorizzare l’aumento, per gli esercizi di riferimento, della misura 

del diritto annuale fino a un massimo del venti per cento”. 

Pertanto ricorda che, con deliberazione del Consiglio Camerale n. 3 del 3.4.2017, la 

Camera approvava l’incremento del diritto annuale per il triennio 2017/2019 in misura pari al 

20% degli importi annui stabiliti al livello ministeriale, aderendo ai seguenti progetti proposti 

dall’Unione Italiana: “Punto Impresa Digitale”, destinandovi il 10,8% dell’incremento; 

“Servizi di Orientamento al Lavoro e alle Professioni” , destinandovi il 3,8% dell’incremento; 

“Turismo e Attrattività”, elaborato a livello regionale, , destinandovi il 5,4% dell’incremento. 

Allo scadere del triennio 2017/2019, alla luce dei suoi risultati positivi, 

Unioncamere ha trasmesso al Ministero dello Sviluppo Economico cinque proposte di azione 

per il triennio 2020/2022, proposte che rappresentano la risposta progettuale delle Camere 

rispetto ad altrettanti ambiti di attività di rilievo strategico nelle politiche nazionali per lo 

sviluppo economico e sociale del Paese, ossia: “Punto Impresa Digitale”, “Formazione 

Lavoro”, “Turismo”, “Preparazione delle PMI ad affrontare i mercati internazionali: i punti 

S.E.I.”, “Prevenzione Crisi d’Impresa e supporto finanziario”. 

Il Presidente richiama quindi la nota, agli atti di prot. CCIAA n. 17212/2019, con cui 

il Presidente di Unioncamere, Carlo Sangalli, ha informato i Presidenti camerali 

dell’orientamento favorevole del Ministro allo Sviluppo Economico Stefano Patuanelli, per il 

triennio 2020/2022, rispetto all’incremento del diritto annuale nella misura massima del 20% 

per la realizzazione delle progettualità suddette e la nota, agli atti prot. CCIAA n. 

18731/2019, con cui il Segretario Generale di Unioncamere, Giuseppe Tripoli, ha trasmesso i 

relativi progetti alle Camere, precisando che l’unico progetto obbligatorio è il PID, a cui 

andrebbe destinato almeno il 45% del provento stimato nel triennio, mentre l’eventuale 

realizzazione degli altri può essere valutata in funzione delle specifiche esigenze territoriali, 

auspicando comunque la trasmissione della delibera di adesione e della condivisione della 

Regione entro la fine del mese di novembre. 
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Il Presidente procede poi con una breve disamina dei progetti. 

I “PID”, che sono oggetto della progettualità cosiddetta “obbligatoria”, sono 

fondamentali per il raggiungimento degli obiettivi del Piano Impresa 4.0. A livello nazionale 

le Camere ne hanno realizzati 88, con risultati importanti: 60 milioni di euro per voucher 

digitali, oltre 1.600 eventi info-informativi con circa 48.000 imprese partecipanti, Selfi4.0 e 

Zoom4.0 per misurare la maturità digitale; oltre 200 Digital Promoter. Per il triennio 

2020/2022 si propone di consolidare, potenziare e sviluppare le azioni già realizzate, 

affrontando anche i temi delle tecnologie emergenti, delle competenze digitali e della e-

leadership, valorizzando i contatti con gli ITS e i Centri di Competenza. L’obiettivo è anche 

quello di costruire “reti di competenza trasversali”, incrociando così i progetti Formazione e 

Lavoro (es. greenjobs) e Turismo (turismo sostenibile). 

Per quanto attiene al progetto “Formazione Lavoro”, esso si configura come sistema 

integrato di attività in cui ogni Camera di commercio definisce un proprio “mix” per 

rispondere ai fabbisogni del territorio, esercitando un’attività di rifocalizzazione rispetto alla 

domanda locale. Le linee strategiche per il triennio 2020/2022 sono: rafforzamento del 

servizio camerale per l’Orientamento e la Formazione, sviluppo dei “Network territoriali per 

la formazione e il lavoro”, riduzione del Mismatch D-O di Lavoro, definizione e 

implementazione di sistemi camerali per la certificazione delle competenze acquisite in 

contesti non formali e informali (D. Lgs. 13/2013, D. Lgs. 219/2016), contributi e concorsi a 

supporto dello sviluppo integrato e realizzazione di progetti innovativi. 

Con il progetto “Turismo” si intende realizzare una programmazione di sistema per 

affrontare la fragilità del settore, con quattro priorità strategiche da concordare con la 

Regione, ossia:  

1. Continuità alle progettualità e alle iniziative di promozione dei territori;  

2. Potenziamento della qualità della filiera turistica (anche con sostegno economico alle 

imprese);  

3. Incentivo al turismo lento, ad esempio attraverso la promozione di Cammini e di 

Ciclovie;  

4. Valorizzazione delle economie dei siti UNESCO, in particolare per quelli meno noti. 

Il progetto “Preparazione delle PMI ad affrontare i mercati internazionali: i punti 

S.E.I.” (Sostegno all’Export dell’Italia) si pone in continuità con il Progetto SEI avviato nel 

2018, vasto programma di “porta a porta” delle aziende a più elevato potenziale sull’estero, 
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per aumentare la consapevolezza sulle opportunità offerte dai mercati internazionali e 

attrezzarle a sfruttare le occasioni di business all’estero. Con la nuova iniziativa si persegue 

l’obiettivo prioritario di assicurare un accompagnamento permanente alle PMI verso i mercati 

esteri attraverso un’offerta integrata di servizi, dalla promozione all’assistenza. In particolare 

si vuole specializzare un network di punti territoriali presso le Camere (i Punti SEI), per 

ampliare/diversificare i mercati di sbocco, le cui attività consisteranno principalmente in: 

scounting, assessment e prima assistenza; servizi di informazione, formazione, orientamento 

e accompagnamento; interazione con i soggetti del sistema pubblico per la promozione dei 

rapporti economici e commerciali con l’Estero e con gli altri soggetti nazionali e regionali; 

voucher alle imprese per l’utilizzo di servizi integrati all’export. 

Infine è stato presentato il progetto “Prevenzione Crisi d’Impresa e Supporto 

Finanziario”, del nuovo Codice della crisi di impresa e dell’insolvenza (D. Lgs. 14/2019) le 

cui misure puntano a interventi anticipati rispetto al verificarsi di gravi difficoltà e misure di 

sostegno. Il Presidente sottolinea che, nell’attuale fase, è auspicabile consolidare i servizi 

camerali già offerti dal proprio Servizio di Regolazione del Mercato in sinergia con il sistema 

lombardo, non profilandosi quindi, attualmente, la necessità di realizzare la progettualità in 

esame. 

Condividendo le linee progettuali presentate da Unioncamere, dunque, l’Ente 

camerale, nell’ambito del sistema camerale regionale e in raccordo con la Regione 

Lombardia e le associazioni di categoria locali, intende declinarle in modo efficace e coerente 

con la vocazione territoriale pavese e in complementarietà con le iniziative già in essere, 

pubbliche e private, sugli stessi ambiti di azione. Pertanto, oltre alla progettualità relativa al 

“PID”, sarebbe opportuno investire su quelle relative a “Formazione e Lavoro”, “Turismo” e 

“Preparazione delle PMI ad affrontare i mercati internazionali: i punti S.E.I.”. Va sottolineata 

anche la stretta rispondenza delle quattro proposte agli obiettivi strategici dell’Ente nella 

prospettiva di Sostegno alla competitività delle imprese, con riferimento all’Innovazione, 

all’Internazionalizzazione, all’Orientamento al lavoro e alla Cultura d’impresa, il Turismo e il 

marketing territoriale.  

L’adesione al programma di Unioncamere avrebbe un elevato valore strategico di 

portata triennale, consentendo di rafforzare il rapporto di forte integrazione del sistema 

camerale sia rispetto alle politiche nazionali che rispetto all’attività delle associazioni di 
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categoria, dando continuità e sostanza al rapporto con Regione Lombardia, in sinergia con la 

sua programmazione strategica.  

Le risorse necessarie al finanziamento delle quattro progettualità verrebbero reperite 

attraverso l’aumento del diritto annuale per il triennio 2020/2022, nella misura massima del 

20% prevista nel già citato art.18 - comma 10 della L. 580/1993, in quanto la loro 

realizzazione in autofinanziamento non risulterebbe sostenibile. Dalle stime effettuate sul 

diritto annuo riscosso nel triennio 2020/2022 il gettito per l’Ente pavese risulterebbe di circa 

€ 1.842.000,00. Si precisa, dunque, che il carico fiscale rimarrebbe pressoché inalterato 

rispetto al triennio 2017/2019.  

Sulla base di una prima valutazione, l’impegno economico triennale a carico 

dell’Ente per la realizzazione di quattro progettualità potrebbe essere quantificato come segue 

(inclusa erogazione di voucher): 

- Progetto “Punti Impresa Digitale” (PID): € 828.900,00; 

- Progetto “Formazione e Lavoro”: € 92.100,00; 

- Progetto “Turismo”: € 460.500,00; 

- Progetto “Preparazione delle PMI ad affrontare i mercati internazionali: i punti S.E.I.”: € 

460.500,00. 

L’adesione alle linee di programma presentate da Unioncamere verrà declinata nel 

piano operativo territoriale, in un’ottica di massima integrazione rispetto alle iniziative già in 

atto, evitando sovrapposizioni e, anzi, esaltando la collaborazione con le iniziative promosse 

dal sistema associativo locale. 

Il Presidente evidenzia quindi l’iter previsto per l’adesione al programma strategico 

in questione e l’attivazione della procedura per l’incremento del diritto annuale:  

- trasmissione dei progetti a Regione Lombardia per l’acquisizione del parere di legge; 

- adozione, entro il 30 novembre 2019, della deliberazione del Consiglio camerale di 

approvazione dei progetti sopra delineati e conseguente attivazione della procedura di 

incremento del diritto annuale come previsto dalla già citata normativa; 

- invio della deliberazione consiliare e della richiesta di modifica della tariffa del diritto 

annuale a Unioncamere per il successivo inoltro al Ministro dello Sviluppo Economico; 

- autorizzazione del Ministro dello Sviluppo Economico alla realizzazione dei progetti 

sopra descritti in collaborazione con Regione Lombardia e alla modifica della tariffa del 

diritto annuale. 
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A tal proposito il Presidente evidenzia che, non essendo calendarizzata una riunione 

del Consiglio Camerale entro il 30 novembre – data stabilita dall’Unione per l’invio della 

deliberazione di adesione – si rende necessario che la Giunta proceda d’urgenza con i poteri 

del Consiglio Camerale all’approvazione e conseguente attivazione della procedura di 

incremento del diritto annuale per il triennio 2020/2022, nella misura massima del 20%, 

come previsto da già citato art.18 - comma 10 della L. 580/1993 e ss.mm.ii., con successiva 

ratifica da parte del Consiglio stesso. 

Indi la Giunta Camerale 

udita la relazione del Presidente; 

richiamato l’art. 18, c. 10, L. 580/1993 e s.m.i; 

richiamata la nota agli atti di prot. CCIAA n. 17212/2019 con cui il Presidente di 

Unioncamere, Carlo Sangalli, informa i Presidenti delle Camere di Commercio rispetto 

all’orientamento favorevole del Ministro allo Sviluppo Economico Stefano Patuanelli, per il 

triennio 2020/2022, in merito all’incremento del diritto annuale nella misura massima del 

20% “per la realizzazione dei tre progetti nazionali proposti (Punto Impresa Digitale, 

Formazione Lavoro, Turiamo) nonché delle due nuove linee di azione (Preparazione delle 

PMI ad affrontare i mercati internazionali: i punti S.E.I., Prevenzione Crisi d’Impresa e 

supporto finanziario); 

richiamata altresì la nota, agli atti di prot. CCIAA n. 18731/2019, con cui il 

Segretario Generale di Unioncamere Giuseppe Tripoli trasmetteva i suddetti progetti alle 

Camere, precisando che l’unico progetto obbligatorio è il PID, a cui andrebbe destinato 

almeno il 45% del provento stimato nel triennio, mentre l’eventuale realizzazione degli altri 

può essere valutata in funzione delle specifiche esigenze territoriali, auspicando la 

trasmissione della delibera di adesione e della condivisione della Regione entro la fine di 

novembre; 

esaminati i progetti in questione e ritenuto di aderire, in funzione delle specifiche 

esigenze territoriali pavesi, a quelli relativi a: “Punto Impresa Digitale”, “Formazione  

Lavoro”, “Turismo” e “Preparazione delle PMI ad affrontare i mercati internazionali: i punti 

S.E.I.”; 

viste le relative schede di sintesi, allegate alla presente deliberazione di cui 

costituiscono parte integrante; e condivisa la necessità di un impegno precipuo sui progetti da 

finanziare con l’incremento del 20% del diritto annuale, secondo le schede allegate; 
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ravvisata la necessità di aderire alle progettualità entro il 30 novembre 2019 e preso 

atto che non è, al momento, calendarizzata una riunione del Consiglio Camerale prima di tale 

termine; 

ritenuto, pertanto, di dover provvedere d’urgenza con i poteri del Consiglio 

Camerale; 

richiamati, a tal fine, l’art. 17 comma 3 dello Statuto camerale e l’art. 2 del 

Regolamento della Giunta Camerale ove si prevede che la Giunta deliberi, nei casi di 

urgenza, sulle materie del Consiglio sottoponendo a ratifica i relativi provvedimenti nella 

prima riunione utile dello stesso Consiglio; 

con i poteri del Consiglio Camerale; 

all’unanimità 

d e l i b e r a 

1. di approvare i progetti triennali e le relative schede di sintesi per la realizzazione delle 

attività derivanti dalle proposte elaborate da Unioncamere Italiana in merito a “Punto 

Impresa Digitale” (PID), “Formazione Lavoro”, “Turismo” e “Preparazione delle PMI  ad 

affrontare i mercati internazionali: i punti S.E.I.”, allegati al presente provvedimento di 

cui costituiscono parte integrante (All. “B”-“C”-“D”-“E”); 

2. di esprimere parere favorevole all’attivazione della procedura prevista dall’art. 18, 

comma 10, della L. 580/1993 e ss.mm.ii, approvando l’incremento del diritto annuale per 

il triennio 2020/2022 in misura pari al 20% degli importi annui stabiliti dal decreto 

ministeriale; 

3. di destinare il 45% del suddetto incremento al progetto “Punto Impresa Digitale”, il 5% al 

progetto “Formazione Lavoro”, il 25% al progetto “Turismo” e il 25% “Preparazione 

delle PMI ad affrontare i mercati internazionali: i punti S.E.I.”; 

4. di sottoporre la presente deliberazione alla ratifica del Consiglio Camerale nella sua 

prossima adunanza. 

 

 

 

================================================================== 
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DELIB. N. 83 TITOLO PROPOSTA DI PREVENTIVO DELL’ENTE PER 

L’ESERCIZIO 2019 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 8 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 8 

Alberto Maccarini Componente Assente astenuti: = 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Presente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Il Presidente, prima di procedere ad illustrare lo schema di Preventivo dell’Ente per 

l’esercizio 2020, ricorda brevemente l’attuale momento di incertezza che sta caratterizzando 

la conclusione del percorso di riforma del sistema camerale e che coinvolge anche la Camera 

pavese in quanto il Decreto del Ministro dello Sviluppo Economico 16 febbraio 2018 - in 

attuazione della Legge n. 124/2015 e del conseguente D. Lgs. n. 219/2016 - ha stabilito, tra 

gli altri, l’accorpamento delle Camere di Cremona, Mantova e Pavia. 

Come è noto, tale procedura è attualmente sospesa per effetto dell’ordinanza del 

TAR del Lazio n. 3531 del 15 marzo 2019 - che ha dichiarato rilevante e non manifestamente 

infondata la questione di legittimità costituzionale dell’art. 10 della Legge n. 124/2015 e 

dell’art. 3 del D.Lgs. n. 219/2016 nella parte in cui prevede il parere anziché l’intesa con le 

Regioni – a seguito della quale il giudice amministrativo ha disposto l’immediata 

trasmissione degli atti alla Corte Costituzionale, con contestuale sospensione del giudizio in 

corso. Pertanto, stante i tempi procedurali, difficilmente si perverrà alla risoluzione della 

controversia prima del 2021. 

Il Presidente richiama, quindi, la seguente normativa cui occorre riferirsi per la 

predisposizione dei documenti contabili: 

- gli artt. 6 e seguenti del D.P.R. n. 254/2005, che normano i documenti contabili di 

previsione economica annuale - Preventivo economico, Budget direzionale, relazioni 

accompagnatorie – nonché i criteri di formazione e le modalità di approvazione dei 

medesimi; 

- il Decreto del Ministero dell’Economia e Finanze del 27.3.2013 “Criteri e modalità di 

predisposizione del budget economico delle Amministrazioni pubbliche in contabilità 

civilistica” emanato nel rispetto delle previsioni di cui al D. Lgs. 91/2011 al fine di 

consentire la raccordabilità dei documenti contabili delle amministrazioni pubbliche in 

contabilità civilistica – tra cui le Camere di Commercio - con gli analoghi documenti 

predisposti dalle amministrazioni che invece adottano la contabilità finanziaria; 

- gli artt. 1 e 2 del D.M. succitato, che prevedono la predisposizione anche per le Camere di 

Commercio dei seguenti documenti di pianificazione che integrano quanto prescritto dal 

D.P.R. 254/2005: 

a) Budget economico annuale 

b) Budget economico pluriennale, definito su base triennale, 



40 
 

 

c) Prospetto delle previsioni di entrata e delle previsioni di spesa complessiva 

articolato per missioni e programmi, 

d) Piano degli indicatori e dei risultati attesi di bilancio redatto secondo le linee 

guida di cui al D.P.C.M. 18.9.2012; 

- le note del Ministero dello Sviluppo Economico n. 148123/2013 e n. 87080/2015 che 

forniscono specifiche istruzioni applicative per la predisposizione dei documenti di 

pianificazione previsti dal D.M. 27.3.2013 

nonché gli obiettivi indicati nella Relazione Previsionale e Programmatica 2020, approvata 

dal Consiglio Camerale con deliberazione n. 11 del 5.11.2019. 

Ciò premesso il Presidente procede ad illustrare lo schema di Preventivo dell’Ente 

per l’esercizio 2020, le voci di costo e di ricavo e il Piano degli investimenti rilevando che: 

- la previsione dei proventi di competenza dell’esercizio 2020 è stata adeguata alle 

disposizioni dell’art. 28 del D.L. 90/2014 (convertito in Legge 114/2014) con la riduzione 

del 50% diritto annuale rispetto al 2014; 

- con l’esercizio 2019 si conclude il triennio in cui si è applicata la maggiorazione del 20% 

del diritto annuale - approvata dal decreto del Ministero dello Sviluppo Economico del 22 

maggio 2017, pubblicato nella G.U. del 28.6.2017 - allo scopo di finanziare le 

progettualità riferite ad ambiti di attività di rilievo strategico delle politiche nazionali e 

regionali; 

- è in fase di completamento - sempre per il finanziamento di progettualità riferite ad ambiti 

di attività di rilievo strategico delle politiche nazionali e regionali - l’iter di approvazione 

della maggiorazione del 20% del diritto annuale anche per il triennio 2020-2022, la cui 

formale applicazione dovrà comunque essere approvata con decreto del Ministero dello 

Sviluppo Economico; 

- la proposta di Preventivo in questione, in considerazione di quanto sopra evidenziato, non 

prevede l’incremento del diritto annuale e, pertanto, qualora il suddetto iter venga 

concluso positivamente, si renderà necessario provvedere ad apposito aggiornamento del 

medesimo; 

- la previsione degli oneri tiene conto delle misure di contenimento della spesa pubblica 

imposte dalle Leggi Finanziarie, dal D.L. 78/2010 (convertito in Legge 122/2010), dal 

D.L. 95/2012 (convertito in Legge 135/2012), dal D.L. 101 del 31.8.2013 (convertito in 

Legge 125/2013), dal D.L. 66/2014 (convertito in Legge 89/2014). 
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Al termine dell’illustrazione il Presidente - evidenziando che occorre definire 

l’ammontare delle risorse da impegnare per interventi economici a sostegno e promozione 

dell’economia del territorio e delle imprese, da iscrivere nel Preventivo in esame - invita i 

Colleghi ad una riflessione in merito, ponendo l’attenzione sulla già citata situazione di 

incertezza dovuta alla sospensione del percorso di accorpamento e alla cospicua consistenza 

degli impegni assunti dall’Ente negli ultimi anni che, ritiene, debba essere necessariamente 

ridotta. 

Apre gli interventi il Vice Presidente Giovanni Merlino il quale rileva che la 

provincia di Pavia ha un sistema imprenditoriale tuttora fortemente in crisi, che denota un 

calo demografico significativo e che negli anni ha perso sempre più consistenza. Per tale 

motivo ritiene indispensabile che l’Ente camerale prosegua il suo importante ruolo di regia e 

animazione dello sviluppo locale, continuando a sostenere il proprio sistema economico; va 

da sé che occorre un’attenta valutazione dell’attuale contesto al fine di quantificare risorse 

che consentano un adeguato supporto alla promozione dell’economia territoriale senza, al 

contempo, compromettere la solidità patrimoniale dell’Ente.  

Successivamente intervengono i componenti di Giunta Renato Scarano, Marialisa 

Boschetti e Stefano Greppi i quali concordano con il Vice Presidente sottolineando, a loro 

volta, l’importanza dell’intervento camerale quale fondamentale leva di crescita per le 

imprese. Ricordano poi che anche la maggiorazione del diritto annuale, giunta alle fasi 

conclusive dell’iter di approvazione, potrà costituire un valido aiuto per sviluppare 

progettualità di rilievo, opportunamente declinate dall’Ente in modo efficace e coerente con 

la vocazione territoriale pavese e in complementarietà con le iniziative già in essere. Resta 

inteso che è necessaria una valutazione prudenziale dell’impegno economico, che non dovrà 

ovviamente comportare rischi per il patrimonio camerale. 

Interviene poi il componente di Giunta Francesco Caracciolo che, condividendo gli 

aspetti già evidenziati dai Colleghi, esprime le proprie difficoltà a quantificare le risorse da 

impegnare negli interventi promozionali in quanto, a politiche invariate, risulta complesso 

attuare una riduzione senza una contemporanea revisione degli obiettivi strategici e delle 

linee di intervento.  

Prende quindi la parola la Dott.ssa Paola Menghi che, quale Presidente del Collegio 

dei Revisori dei Conti, reputa doveroso soffermarsi su alcune considerazioni -peraltro già 

espresse dal Collegio in occasione della predisposizione dei Preventivi di precedenti esercizi– 
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in merito alle decisioni di destinare risorse particolarmente ingenti ad interventi per la 

promozione del sistema economico locale, con conseguente utilizzo degli avanzi 

patrimonializzati degli esercizi precedenti a copertura dei disavanzi di gestione. Come già in 

più occasioni evidenziato la Dott.ssa Menghi, oltre a ribadire che i citati avanzi hanno una 

funzione atta a garantire la solidità patrimoniale dell’Ente, pone l’attenzione sul carattere di 

eccezionalità che dovrebbe avere tale scelta, proprio in considerazione dei possibili rischi che 

potrebbe comportare sulla consistenza del patrimonio camerale, che negli ultimi anni ha 

subito progressivi decrementi. Auspica inoltre un attento monitoraggio delle azioni già 

intraprese ed una analisi circa le ricadute sul sistema economico provinciale delle attività 

promozionali dei precedenti esercizi, al fine di basare i futuri impegni su dati certi oltre ad 

avviare azioni che abbiano un impatto reale e verificabile sull’economia del territorio, 

limitando il più possibile il rischio di una eccessiva esposizione. Da ultimo ricorda che va 

tenuta in debita considerazione anche l’evoluzione del percorso di riforma che potrebbe dare 

luogo ad una prosecuzione dell’accorpamento con le Camere di Cremona e Mantova o 

viceversa, a seconda di come si esprimerà la Corte Costituzionale, consentire l’autonomia 

dell’Ente pavese; in tal caso si renderà necessario un riesame del preventivo per assicurare in 

modo imprescindibile la sostenibilità economico finanziaria della Camera. 

Sulle questioni sopra evidenziate il Presidente ricorda che l’attività promozionale 

camerale è centrata su azioni finalizzate al massimo impatto delle risorse disponibili sulla 

crescita delle imprese nonché dei diversi settori produttivi. L’aspetto su cui porre 

l’attenzione, quindi, è la positiva ricaduta degli investimenti sul sistema economico della 

provincia e, ricollegandosi alla richiesta della Dott.ssa Menghi finalizzata ad un monitoraggio 

circa l’effettiva efficacia degli investimenti propone che, una volta definito il Programma 

Promozionale per l’esercizio 2020, si predisponga periodicamente un prospetto riassuntivo 

delle iniziative svolte con la relativa indicazione, in termini quantitativi e qualitativi, dei 

risultati ottenuti e del corrispondente impatto sull’economia del territorio, così che la Giunta e 

il Collegio dei Revisori ne abbiano la maggior consapevolezza possibile. 

Dopo l’intervento del Presidente prosegue il confronto il componente di Giunta 

Renato Perversi il quale, pur comprendendo le preoccupazioni manifestate dalla Dott.ssa 

Menghi ricorda che, proprio per non abbandonare il percorso intrapreso a favore dello 

sviluppo del sistema imprenditoriale, si è voluto mantenere elevato il livello degli interventi 

promozionali, così da garantire comunque un impulso al territorio e puntare sulla crescita 
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delle imprese indebolite dalla crisi. Ciò nonostante, nella consapevolezza del difficile 

momento che il sistema camerale sta vivendo non solo dal punto di vista organizzativo ma 

anche sotto l’aspetto finanziario, ritiene altresì importante sottolineare che la Giunta ha 

sempre posto massima attenzione alla situazione patrimoniale dell’Ente, la cui conservazione 

deve necessariamente essere garantita, anche se non è semplice una analisi dei costi/benefici 

relativa agli interventi camerali.  

A salvaguardia di quest’ultimo aspetto, e ricordando l’attenzione posta dal 

Presidente in apertura di discussione circa l’entità degli impegni finora assunti, giudica quindi 

opportuna una valutazione sull’ammontare complessivo delle risorse da impegnare: a suo 

avviso può ritenersi in tal senso adeguata una riduzione degli stanziamenti che, rispetto alla 

previsione di chiusura della corrente annualità, possa complessivamente prevedersi in misura 

massima pari al 25%. 

Interviene quindi il componente di Giunta Fabrizio Giannelli dichiarandosi 

pienamente d’accordo con il Collega Perversi, rimarcando a sua volta l’impegno alla 

salvaguardia del patrimonio e le difficoltà connesse al monitoraggio delle azioni 

promozionali. Ritiene comunque indispensabile un impegno dell’Ente che, ancora una volta, 

sia tale da sostenere efficacemente il sistema imprenditoriale.  

Riprende poi la parola il componente di Giunta Francesco Caracciolo che, cogliendo 

le preoccupazioni espresse dalla Dott.ssa Menghi a nome del Collegio dei Revisori dei Conti, 

sottolinea l’effettiva complessità della situazione in cui viene a trovarsi l’Ente camerale, 

tuttora fortemente condizionata dall’incertezza correlata alla riforma di sistema. Se si 

considera poi il delicato e complicato lavoro, in condivisione con altre Camere, volto al 

raggiungimento di una modifica normativa a favore della volontarietà degli accorpamenti, 

diventa assolutamente necessario un cambio di strategia in cui siano preminenti la stabilità 

patrimoniale dell’Ente e la garanzia, nel tempo, della sua sostenibilità economico-finanziaria.  

Al contempo però il Dott. Caracciolo ribadisce le proprie difficoltà, già 

precedentemente manifestate, a definire concretamente l’ammontare delle risorse in misura 

tale da consentire il prossimo anno una politica di investimenti che rimane, come anzidetto, 

invariata rispetto agli esercizi precedenti. Considera infatti essenziale che, a fronte di un 

minore impegno finanziario, corrisponda una altrettanto minore programmazione 

promozionale non solo camerale ma anche dell’Azienda Speciale.  
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Pertanto, non avendo, al momento, una pianificazione in tal senso, cioè più 

conservativa, non comprende come si possa attuare una riduzione delle risorse da dedicare 

alla promozione del territorio, così come prospettata, senza pregiudicare la crescita delle 

imprese.  

Al termine del suddetto intervento si apre un articolato e ampio dibattito a cui 

partecipano tutti i componenti di Giunta e dal quale emergono varie opinioni, pure tra loro a 

volte discordanti. Il Presidente, anche su richiesta del Vice Presidente, ritiene quindi 

opportuna una interruzione della discussione, al fine di approfondire le diverse opinioni e 

giungere ad una decisione equilibrata e condivisa. 

Alle ore 17,20 viene quindi sospesa la riunione e si assentano dalla Sala Giunta il 

Segretario Generale, i Revisori dei Conti e i funzionari camerali presenti. 

Alle ore 17,40 il Presidente, dato atto dell’assenza del componente di Giunta Alberto 

Maccarini, invita il Segretario Generale, i Revisori dei Conti e i funzionari camerali a 

rientrare il Sala Giunta e riprende la seduta.  

Il Presidente, ripartendo dalle osservazioni e dalle riflessioni emerse nel corso del 

dibattimento ricorda che, la già più volte citata complessità del contesto in cui si trova l’Ente 

camerale, richiede necessariamente decisioni oculate e prudenziali, che consentano il giusto 

compromesso tra stabilità patrimoniale e investimenti promozionali, questi ultimi 

indispensabili per lo sviluppo economico territoriale. 

Propone quindi di stabilire un ammontare di risorse da destinare agli interventi 

promozionali per l’anno 2020 prudenzialmente inferiore rispetto alla previsione di chiusura 

della corrente annualità, tenendo conto che, comunque, all’evolversi dello stato degli 

accorpamenti, sarà sempre possibile un ulteriore aggiornamento a seconda di quali saranno le 

future prospettive per la Camera nonché in relazione all’esito dell’iter di approvazione della 

maggiorazione del 20% del diritto annuale anche per il triennio 2020-2022. 

Indi la Giunta Camerale 

udita la relazione del Presidente 

preso atto delle osservazioni e riflessioni evidenziate in premessa e condivisa la 

proposta espressa dal Presidente; 

vista la bozza di Relazione della Giunta Camerale al Preventivo 2020 e rilevato in 

particolare che: 
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- i proventi correnti sono stati stimati in € 6.385.218 contro una stima 2019 di 7.229.523 

con una diminuzione rispetto alle previsioni 2019 dell’11,7%. La notevole differenza (-

844 mila euro) è da imputare al venir meno dell’incremento del 20% del diritto annuale 

per il triennio 2017/2019 Infatti i proventi previsti per diritto annuale sono diminuiti, 

rispetto al 2019, del 19,44% . 

- gli oneri correnti previsti ammontano a 8.469.188 e registrano una diminuzione  (-

13,40%) rispetto alle previsioni per l’esercizio 2019.  

La voce oneri del personale prevede un incremento del 4,76% rispetto al costo presunto 

2019 ed un incremento (+ 6,68%) rispetto agli oneri accertati nel 2018 dovuti alla 

previsione degli  oneri retributivi di base, degli oneri relativi al Fondo per la retribuzione 

di posizione e risultato dei Dirigenti, degli oneri sociali e la quota di accantonamento del 

TFR della funzione dirigenziale di vertice dell’Ente a seguito dell’avvio della procedura 

di selezione del Segretario Generale dell’Ente. Conseguentemente non sono più previsti 

nella voce “Altri costi del personale” i rimborsi alla consorella lucana con cui, fino al 

31.12.2019, è in vigore la convenzione sottoscritta il 12.10.2018 per l’esercizio in 

comune della funzione dirigenziale. 

La previsione degli oneri di funzionamento è in diminuzione dell’11,6% rispetto alle 

stime a chiusura 2019 mentre è previsto un incremento del 4% rispetto all’accertamento 

2018 dovuto principalmente agli oneri diversi di gestione. La notevole differenza rispetto 

alla previsione 2019 è dovuta all’eccezionalità degli oneri per imposte e tasse sostenuti 

nel detto anno relativi al versamento dell’’imposta sostitutiva versata per la cessione della 

partecipazione in Milano Serravalle – Milano Tangenziali Spa 

Gli interventi a favore del sistema economico provinciale sono stati definiti in €3.000.000 

e sono ridotti del 25 %  rispetto alle stime di chiusura 2019. Nello stanziamento 2020 

sono previsti, ai sensi della vigente normativa contabile per le Camere, dell’importo di € 

32.000 derivante da progetti avviati nel 2019 che al 31.12 p.v. non daranno corso a debiti 

non essendo ancora definiti i beneficiari e gli importi ad essi liquidabili;  

- la gestione finanziaria prevede un saldo positivo di € 2.850 in linea con la previsione 

2019; 

- la gestione straordinaria prevede un saldo negativo di € 271.500 dovuto ai versamenti, da 

effettuare allo Stato, delle economie forzate sulle spese, in applicazione delle norme di 

contenimento della spesa pubblica già citate; 
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preso atto che la proposta di Preventivo 2020 prevede un disavanzo economico a 

fine esercizio di € 2.352.621  contro un disavanzo stimato al 31.12.2019 di € 1.004.280; 

visto l’art. 2, comma 2, del D.P.R. 254/2005 in base al quale “il preventivo di cui 

all’art. 6 è redatto sulla base della programmazione degli oneri e sulla prudenziale 

valutazione dei proventi e secondo il principio del pareggio che è conseguito anche mediante 

l’utilizzo degli avanzi patrimonializzati risultanti dall’ultimo bilancio di esercizio approvato”; 

considerato che il Patrimonio Netto al 31.12.2018 - come si evince dallo Stato 

Patrimoniale a tale data - ammonta a € 27.584.179, di cui riserve per € 4.716.913  (per 

investimenti e per garanzia Fondo Confiducia); 

rilevato conseguentemente che gli avanzi patrimonializzati risultano pari a € 

22.867.266 - di cui € 9.824.047 sono rappresentati da immobilizzazioni – e che pertanto, 

residuano € 13.043.219 che risultano adeguati alla copertura sia del disavanzo previsto nel 

2019 (€ 1.004.280) sia di quello previsto per l’esercizio 2020 (€ 2.352.621); 

preso atto che il Piano degli investimenti prevede impieghi per € 1.500.000 di cui € 

1.400.000,00 per la prosecuzione degli interventi sul Palazzo Alberto Ricevuti e 

l’adeguamento dell’immobile di P.zza del Lino nonché eventuali necessità di interventi 

manutentivi sugli altri immobili di proprietà ai sensi del D. Lgs. 81/2008 che dovessero 

verificarsi nel corso dell’esercizio ed € 100.000,00 per manutenzione e acquisto di beni 

mobili e attrezzature; 

rilevato che tali investimenti saranno coperti da risorse interne senza il ricorso al 

credito; 

visto il Budget economico annuale 2020; 

visto il Budget economico pluriennale 2020/2022 e rilevato che per gli esercizi 2021 

e 2022 si prevede il pareggio di bilancio a fronte dell’appostamento nella voce “Interventi 

economici” della differenza positiva tra ricavi e oneri previsti; 

visto il Prospetto delle previsioni di entrata e delle previsioni di spesa complessive, 

articolato per missioni e programmi per l’esercizio 2020, redatto secondo il principio di 

cassa; 

visto il Piano degli indicatori e dei risultati attesi di bilancio ed evidenziato che si è 

ritenuto di prevedere solo indicatori relativi all’annualità 2020 stante il perdurare 

dell’incertezza sull’eventuale accorpamento con le Camere di Cremona e Mantova; 



47 
 

 

visto l’art. 66 del D.P.R. 254/2005, in cui è stabilito che i bilanci delle aziende 

speciali camerali debbano essere approvati in tempo utile per essere sottoposti alla 

approvazione del Consiglio camerale quali allegati ai bilanci della Camera; 

ritenuto di procedere all’approvazione della proposta di Preventivo dell’Ente ed 

evidenziato che le stime dei proventi e degli oneri sono state effettuate sulla base delle norme 

e dei criteri di cui ai documenti sopra richiamati; 

visto il Preventivo economico dell’Azienda Speciale Paviasviluppo, approvato dal 

Consiglio di Amministrazione dell’Azienda stessa con deliberazione n. 22 in data odierna 

(All. “H”) che costituisce allegato al Preventivo dell’Ente in ottemperanza a quanto disposto 

dall’art. 66 del D.P.R. 254/2005;  

rilevato che l’impostazione del Preventivo 2020 è coerente con gli indirizzi stabiliti 

dal Consiglio con la Relazione Previsionale e Programmatica 2020; 

all’unanimità 

d e l i b e r a 

1. di predisporre, ai sensi del D.P.R. 254/2005, il Preventivo per l’esercizio 2020 e la 

relativa Relazione, unitamente al Preventivo economico dell’Azienda Speciale 

Paviasviluppo, come da allegati “F” “G” e “H” che costituiscono parte integrante del 

presente provvedimento; 

2. di predisporre, ai sensi del D.M. 27.3.2013 i seguenti documenti contabili che 

costituiscono parte integrante del presente provvedimento: 

- Budget economico annuale 2020 e Budget economico pluriennale 2020-2022 (All. 

“I”- “L”); 

- Prospetto delle previsioni di entrata e delle previsioni di spesa articolato per missioni 

e programmi per l’anno 2020 (All. “M”); 

- Piano degli indicatori e dei risultati attesi di bilancio (All. “N”); 

3. di trasmettere al Collegio dei Revisori la documentazione relativa al Preventivo dell’Ente 

per l’esame e la redazione della relazione prevista dal comma 2 art. 6 del D.P.R. n. 

254/2005; 

4. di sottoporre quanto sopra al Consiglio Camerale per l’approvazione della proposta di 

Preventivo dell’Ente per l’esercizio 2020. 

 

================================================================== 
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DELIB. N. 84 TITOLO CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE DELL’AZIENDA 

SPECIALE PAVIASVILUPPO – QUINQUENNIO 

2014/2019 – SOSTITUZIONE COMPONENTE 

DIMISSIONARIO 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 7 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 7 

Alberto Maccarini Componente Assente astenuti: 1 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Presente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Indi la Giunta Camerale 

richiamata la deliberazione n. 33 del 3 marzo 2015 con cui, ai sensi dell’art. 1 

comma 5 del vigente Statuto dell’Azienda Speciale Paviasviluppo, sono stati nominati quali 

componenti del Consiglio di Amministrazione della medesima, per il quinquennio 

2014/2019: 

- Marialisa Boschetti    (settore artigianato) 

- Francesco Caracciolo    (settore industria) 

- Giovanni Merlino     (settore turismo) 

- Giovanni Roncalli    (settore agricoltura) 

preso atto che, con nota agli atti di prot. CCIAA n. 8432/2019, il Consigliere e 

componente di Giunta Giovanni Roncalli ha rassegnato le proprie dimissioni dal Consiglio e 

dalla Giunta Camerale nonché dalla suddetta carica di Consigliere dell’Azienda Speciale 

Paviasviluppo, a far tempo dal 16 maggio 2019; 

ricordato che, il già citato art. 5 comma 1 dello Statuto dell’Azienda, stabilisce che il 

Consiglio di Amministrazione sia composto: 

- dal Presidente dell’Azienda, nella persona del Presidente pro-tempore della Camera di 

Commercio; 

- da 4 Consiglieri nominati dalla Giunta Camerale fra i propri componenti; 

richiamato il provvedimento n. 12 del 5.11.2019 con cui il Consiglio Camerale ha 

provveduto a eleggere il componente di Giunta mancante e ritenuto, pertanto, che si sono 

determinate le condizioni per provvedere anche alla nomina del Consigliere dell’Azienda 

Speciale per il posto resosi vacante; 

ricordato che, ai sensi dell’art. 5 comma 3 dello Statuto, il Consiglio di 

Amministrazione dura in carica cinque anni, può essere prorogato per non più di 45 giorni 

dalla scadenza del termine di durata e decade comunque in coincidenza della fine del 

mandato e/o dell’eventuale scioglimento del Consiglio Camerale; 

ricordato inoltre che la carica di consigliere è gratuita e che ai componenti del 

Consiglio di Amministrazione può essere assegnato, per la partecipazione alle riunioni, un 

gettone di presenza stabilito dal Consiglio camerale in base alle disposizioni vigenti; 

condivisa la candidatura espressa dal Presidente nella persona di Stefano Greppi; 

a maggioranza, con l’astensione del componente di Giunta Stefano Greppi; 

d e l i b e r a 
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1. di nominare, per le motivazioni esposte in premessa, quale componente del Consiglio di 

Amministrazione dell’Azienda Speciale Paviasviluppo per il quinquennio 2014/2019 il 

componente di Giunta Stefano Greppi, in sostituzione di Giovanni Roncalli, 

dimissionario. 

 

 

 

================================================================== 
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DELIB. N. 85 TITOLO DISPOSIZIONI IN MATERIA DI UTILIZZO 

DELL’APPLICATIVO “SUAP CAMERALE” DI 

INFOCAMERE DA PARTE DEI COMUNI DELLA 

PROVINCIA PER LA GESTIONE DELLO SPORTELLO 

UNICO DELLE ATTIVITA’ PRODUTTIVE 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 8 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 8 

Alberto Maccarini Componente Assente astenuti: = 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Presente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Indi la Giunta Camerale 

richiamate le deliberazioni n. 83/2011 e n. 65/2012, con le quali era stata disposta la 

concessione in uso gratuito della piattaforma SUAP Camerale di Infocamere a favore dei 

Comuni della provincia di Pavia, al fine di gestire i propri Sportelli Unici delle Attività 

Produttive con modalità telematiche, in linea con le norme contenute nel DPR 160/2010; 

rilevato che tale supporto è stato rinnovato negli anni successivi – da ultimo con la 

deliberazione n. 97 del 20.11.2018 –  anche in considerazione del costante apprezzamento di 

tale strumento da parte dei Comuni e dalle loro Associazioni finalizzate a gestire lo Sportello;  

preso atto che i Comuni interessati all’accesso alla piattaforma camerale sono passati 

da 121 nel 2017, a 132 nel 2018 e a 142 alla fine del mese di ottobre 2019, pertanto a seguito 

del costante incremento gli Enti interessati attualmente costituiscono il 76,3% dei Comuni sul 

territorio; 

rilevato che la riforma delle Camere di Commercio sottolinea il ruolo decisivo degli 

Enti camerali nel supporto ai processi di informatizzazione, anche tramite l’utilizzo di sistemi 

che portino a una maggiore semplificazione a favore delle imprese e delle pubbliche 

amministrazioni coinvolte nei controlli e nel rilascio di nulla osta e autorizzazioni per l’avvio 

delle attività produttive; 

considerato che recentemente si sono aperte nuove sfide per una maggiore 

razionalizzazione e semplificazione dei procedimenti e che il processo di telematizzazione 

per le imprese del territorio sta passando a uno stadio più evoluto, anche in virtù della policy 

promossa dalla Regione Lombardia, che da anni ha progressivamente incrementato il suo 

impegno su questo fronte, con riferimento a diverse progettualità, quali l’iniziativa “Angeli 

Antiburocrazia” e “100% SUAP”; 

vista la legge regionale n. 36/2017, che ha stabilito la contestualità delle 

comunicazioni e segnalazioni delle imprese, qualora il loro oggetto costituisca un 

adempimento - oltre che per il SUAP - anche nei confronti del Registro Imprese; 

considerato che la piattaforma fornita da Infocamere SUAP Camerale - oltre a 

consentire il transito automatico di atti e documenti dal SUAP verso il fascicolo informatico 

dell’impresa -  ha attivato implementazioni e percorsi guidati che consentono il rispetto di 

quanto richiesto dalla normativa regionale in materia di contestualità;  

preso atto che tutte le Camere di Commercio della Lombardia – come confermato 

dai referenti degli uffici Registro Imprese nell’ultima riunione della Consulta Regionale del 
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25 settembre u.s. - continuano a sostenere i costi per l’utilizzo della piattaforma SUAP 

Camerale da parte dei Comuni e delle loro associazioni finalizzate a gestire lo Sportello; 

ritenuto opportuno proseguire con le azioni di supporto e accompagnamento dei 

Comuni nei processi organizzativi legati allo sviluppo della digitalizzazione, contribuendo a 

una corretta alimentazione del fascicolo d’impresa e alla standardizzazione dei procedimenti 

amministrativi; 

rilevato che dallo scorso mese di ottobre Infocamere ha introdotto una modalità di 

adesione online per la gestione delle attività del SUAP tramite l’utilizzo della piattaforma 

camerale; 

rilevato che nella comunicazione pervenuta da Infocamere (agli atti di prot. CCIAA 

17135/2019) si evidenzia la necessità - per gli Enti che non avessero già sottoscritto le 

“Condizioni generali del servizio per la gestione telematica del SUAP attraverso il portale” - 

a procedere con l’adesione, prendendo nota della versione integrata con le previsioni 

individuate al fine di rispondere a quanto previsto dalla normativa in materia di protezione 

dei dati personali; 

visto lo schema contrattuale predisposto da Infocamere e composto dal modello di 

richiesta, da compilarsi a cura del Comune richiedente, nonché dalle suddette Condizioni 

generali (agli atti di prot CCIAA 19340/2019); 

ritenuto di confermare la durata triennale dell’adesione, fermo restando che questa 

Camera si riserva di decidere annualmente in merito alla concessione gratuita dell’utilizzo 

della piattaforma SUAP Camerale, salvo possibilità di disdetta da parte dei Comuni nelle 

forme previste,  

all’unanimità 

d e l i be r a 

1. di approvare lo schema contrattuale finalizzato all’utilizzo della piattaforma SUAP 

Camerale da parte dei Comuni del territorio provinciale – costituito dal modello di 

richiesta e dalle “Condizioni generali di erogazione del servizio per la gestione telematica 

del SUAP attraverso il portale” – nel testo allegato al presente provvedimento, di cui 

costituisce parte integrante (All. “O”); 

2. di prorogare fino al 31.12.2020 la concessione per l’utilizzo gratuito della piattaforma 

Suap Camerale di InfoCamere ai Comuni della provincia di Pavia, con esclusione dei 
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Comuni in delega, ai quali viene richiesto a titolo di rimborso l’importo previsto dal 

listino del gestore;  

3. di prevedere il relativo onere di spesa - pari a € 25.000,00 + IVA - in sede di redazione 

del Preventivo per l’anno 2020.  

 

 

 

================================================================== 
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DELIB. N. 86 TITOLO CONVENZIONE CON IL COMUNE DI VOGHERA PER 

L’EROGAZIONE DI SERVIZI CERTIFICATIVI E 

INFORMATIVI ALLE IMPRESE 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 8 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 8 

Alberto Maccarini Componente Assente astenuti: = 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Presente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Indi la Giunta Camerale 

ricordato che, a seguito della chiusura della sede staccata camerale di Voghera, a far 

tempo dal 22.9.2014 è vigente una Convenzione con il Comune di Voghera che prevede 

l’erogazione presso la propria sede di alcuni servizi certificativi di base - surrogando le 

funzionalità dello sportello camerale - al fine di agevolare le imprese e i cittadini del territorio 

che manifestano esigenze di accesso fisico agli sportelli camerali, con conseguenti vantaggi 

per gli utenti i in termini di tempi e costi; 

rilevato che la Convenzione prevede a carico dell’Ente camerale i costi di Telemaco 

PA, servizio a canone annuale che permette al Comune di effettuare in autonomia le verifiche 

collegate agli obblighi normativi in materia di decertificazione, accedendo direttamente alla 

banca dati del Registro Imprese; 

considerato che i contenuti della Convenzione in questione sono stati 

successivamente integrati in data 28.4.2015, con l’attivazione di servizi di recapito per la 

consegna dei certificati d’origine e dei documenti da valere all’estero richiesti dalle imprese 

on line, nonché con la concessione di una sala del Comune per le attività di rilevazione dei 

prezzi all’ingrosso sulla piazza di Voghera; 

osservato che rientra nelle priorità strategiche dell’Ente l’erogazione di servizi ai 

cittadini e alle imprese con modalità tali da facilitare il più possibile l’accesso alla pubblica 

amministrazione, anche tramite accordi con gli Enti presenti sul territorio; 

ritenuto di modificare l’art. 4 della Convenzione, in seguito alle esigenze segnalate 

dal Comune, prevedendo l’attivazione di un’ulteriore userid - oltre a alle n. 2 già stabilite - a 

favore dei dipendenti comunali per consentire l’accesso e l’interrogazione degli archivi 

camerali del territorio nazionale finalizzata all’erogazione dei servizi e dei prodotti indicati 

nell’art. 2 della medesima Convenzione; 

all’unanimità 

d e l i b e r a 

1. di approvare, con scadenza al 31.12.2020, la “Convenzione con il Comune di Voghera 

per l’erogazione di servizi certificativi e informativi alle imprese” nel testo allegato al 

presente provvedimento di cui costituisce parte integrante (All. “P”). 

 

 

================================================================== 
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DELIB. N. 87 TITOLO SALA CONTRATTAZIONE MERCI DI MORTARA – 

RINNOVO CONVENZIONE PER LA GESTIONE - 

ANNO 2020 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 8 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 8 

Alberto Maccarini Componente Assente astenuti: = 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Presente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Indi la Giunta Camerale 

ricordato che, con deliberazione n. 167 del 17.5.1996, è stata istituita la Sala 

Contrattazione Merci a Mortara; 

vista la deliberazione n. 378 del 29.11.1996, con la quale è stata approvata la 

Convenzione per la gestione della Sala tra l’Ente e la Società Consortile Sala Contrattazione 

Merci di Mortara e Lomellina Scrl, società che ha effettuato il recupero dell’immobile dell’ex 

macello comunale attualmente sede della Sala Contrattazione ed il cui socio di maggioranza 

assoluta è il Comune di Mortara che detiene l’83,8% del capitale; 

richiamato l’art. 6 della Convenzione, che prevede la possibilità di rinnovo annuale 

con espressa manifestazione di volontà delle parti; 

richiamato inoltre l’art. 3 della medesima che prevede che la Società Consortile 

sostenga tutte le spese per la gestione ed introiti tutti i ricavi, dandone rendicontazione alla 

Camera e che - al fine di permettere all’Ente di deliberare in merito al rinnovo della 

convenzione – sia tenuta a presentare il budget della gestione per l’esercizio successivo; 

vista la nota, agli atti di prot. CCIAA n. 20240/2019, con cui la suddetta Società ha 

trasmesso il budget per la gestione della Sala Contrattazione Merci per l’esercizio 2020 

nell’ambito del quale si prevedono ricavi per € 24.018,03 (€ 24.673,77 per il 2019), costi per 

€ 25.840.00 (€ 26.040,00 per il 2019) ed un onere presunto a carico dell’Ente di € 1.821,97 

oltre IVA (€ 1.566,23 previsto per il 2019); 

preso atto che la collaborazione con la Società Consortile per la gestione della Sala 

Contrattazione Merci è sempre stata proficua e non ha mai dato adito a rimostranze da parte 

degli utenti; 

all’unanimità 

d e l i b e r a 

1. di rinnovare la convenzione con la Società Consortile Sala Contrattazione Merci di 

Mortara e Lomellina a r.l., di cui alla deliberazione n. 378 del 29.11.1996, per la gestione 

della Sala Contrattazione Merci di Mortara per l’anno 2020; 

2. di prevedere i relativi ricavi ed oneri al Preventivo per l’esercizio 2020. 

 

 

 

================================================================== 
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DELIB. N. 88 TITOLO PREZZI MEDI DELL’ANNATA AGRARIA 2018/2019 

ORGANO DELIBERANTE: GIUNTA CAMERALE - RIUNIONE DEL 27.11.2019 

Franco Bosi Presidente Presente  

Marialisa Boschetti Componente Presente  

Francesco Caracciolo Componente Presente presenti: 8 

Fabrizio Giannelli Componente Presente votanti: 8 

Stefano Greppi Componente  Presente favorevoli: 8 

Alberto Maccarini Componente Assente astenuti: = 

Giovanni Merlino Componente Presente contrari: = 

Renato Perversi Componente Presente  

Renato Scarano Componente Presente  

Dott. Paola Menghi Pres. Coll. Revisori Presente  

Dott. Domenico Malena Revisore Presente  

Dott.ssa Flaviana Pontiroli Pistoni Revisore Assente  

 

Assolve le funzioni di segretario il Dott. Luigi Boldrin, Segretario Generale f.f. della 

Camera di Commercio di Pavia, coadiuvato da Elena Maggi dell’Ufficio Segreteria di 

Presidenza.  

Assistono alla riunione la Dott.ssa Patrizia Achille, Responsabile del Servizio 

Promozione dell’Economia Locale, la Rag. Paola Brega, Responsabile del Servizio Risorse e 

Patrimonio, il Dott. Stefano Gatti, Responsabile dei Servizi Regolazione del Mercato e 

Registro Imprese, la Dott.ssa Chiara Scuvera, Responsabile del Servizio Affari Generali e il 

Dott. Danilo Rossini, Direttore Operativo dell’Azienda Speciale Paviasviluppo. 

Il Presidente, dopo aver accertato la presenza del numero legale, illustra l’oggetto 

del provvedimento. 
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Indi la Giunta Camerale 

preso atto che per antica consuetudine la definizione dei canoni relativi ai contratti di 

affitto dei fondi rustici si attua facendo riferimento alle medie di alcune produzioni 

caratterizzanti l’economia agricola locale e in particolare, per la provincia pavese, su 

frumento panificabile, granoturco e risone originario;  

vista la necessità di elaborare come ogni anno le medie delle rilevazioni effettuate 

per l’annata agraria 11/11/18 – 10/11/19 sulla produzione di cui sopra dalle “Commissioni 

Prezzi” delle Sale Contrattazioni Merci di Pavia e Voghera; 

preso atto delle elaborazioni eseguite dal competente ufficio camerale; 

considerato, inoltre, che i dati relativi all’andamento produttivo ed economico di 

un’annata agraria e, in particolare all’evoluzione dei prezzi, risultano di notevole importanza 

per gli operatori che ne fanno un uso frequente per orientare le proprie scelte; 

all’unanimità 

d e l i b e r a 

1. di approvare e pubblicare i prezzi dell’Annata Agraria 2018/2019 come da prospetto 

allegato al presente provvedimento di cui costituisce parte integrante (All. “Q”). 

 

 

 

================================================================== 
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Alle ore 17,50, esaurita la trattazione degli argomenti posti all’ordine del giorno, il 

Presidente ringrazia gli intervenuti e toglie la seduta. 

 

 

 

IL SEGRETARIO      IL PRESIDENTE 

     (Luigi Boldrin)          (Franco Bosi) 

 

 


